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линными патриотами родного края. ». 

4 стр.
– В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ КРАЯ. «В рамках 

«Горячей линии» осуществляется прием от 
населения сообщений о конкретных фактах 
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– ПОЗДРАВЛЕНИЯ С НОВЫМ ГОДОМ.
– ВЕРНЕМ ПОТЕРЯННЫЕ ИМЕНА! «В те вре-

мена их звали бичами, ныне они – БОМЖи. На 
моей памяти о них мало кто думал, а тем более 
заботился. И вряд ли кто поздравлял их с Но-
вым годом. В это дни я снова вспомнил о них. 
Сколько их в Забайкалье? Сотни, тысячи?»

– КАЛЕНДАРЬ ГУБЕРНАТОРА: ОКТЯБРЬ-
ДЕКАБРЬ 2013. «От ручной системы управле-
ния нужно перейти к программно-целевой».

– «ОН ОСТАЛСЯ НАВСЕГДА НЕОКОНЧЕН-
НЫМ...» Рассказ о Геннадии Головатом.

– ГЕННАДИЙ ГОЛОВАТЫЙ. ИЗ СТИХОТВО-
РЕНИЙ 1965 ГОДА. 

О чем грустят сосны?
Интеллигенция и Конституция

Вы можете себе представить, что 
«Чонкина» написал не Владимир Вой-
нович, а, скажем, Юрий Андропов или 
начальник какого-нибудь областного 
ФСБ (КГБ)? Такое невозможно пред-
ставить только потому, что мы живем в 
стране, где исчезает, исчезла или вовсе 
не было после 1917 года интеллиген-
ции, которую намеренно уничтожили 
как класс после неприличного выска-
зывания В. И. Ленина, отрешившего тем 
самым (вождь сказал!) мыслящий слой 
общества от его главного назначения – 
быть мозгом нации. 

Во времена интеллигенции государ-
ственный служащий, а позже губернатор, 
Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин 
писал «Историю города Глупова» и обличал 
пороки режима, ибо и сам был интеллиген-
том. Во многом его произведения оказались 
для России пророческими.

Как живет и во что превратилась страна 
без мозга? Вот что писал о властителях 
России второй половины XX века Уинстон 
Черчилль, кстати, интеллигент и патриот.  

«Они уморили своих крестьян голо-
дом. Они затопили плодороднейшие 
земли, чтобы сделать электростанции.

Они загрязнили урожайные районы 
отходами от ядерной промышленности. 

У них небольшая плотность населе-
ния, но и при этом они ухитрились зага-
дить свою страну настолько, что теперь 
вынуждены покупать зерно. 

Я думал, что умру от старости. Но 
когда Россия, кормившая всю Европу 
хлебом, стала закупать зерно, я понял, 
что умру от смеха.

Сталин захватил аграрную страну и 
превратил ее в сырьевой придаток и 
ядерную помойку. 

Через пару поколений они еще дегра-
дируют и не смогут самостоятельно даже 
добывать полезные ископаемые.

Народ будет вымирать, а диктаторы 
и их слуги будут жить, покупая у нас 
предметы роскоши и продавая соседним 

С Новым Годом, дорогие забайкальцы!

Предновогодний рассвет.  Дорога.	 	 	 							Фото.	А.	Калашникова.

странам концессии; для русских лидеров 
это самый выгодный бизнес».

И это высказывание сегодня оказалось 
пророческим. В стране, где в обществе нет 
мыслящего слоя, способного к анализу и 
критике действительности, всегда правят 
не профессионалы, а любители, у которых 
над здравым рассудком превалируют не-
вежество и имперские замашки, амбиции и  
высокомерие, жадность и хамство, требую-
щие от общества только покорного послу-
шания. И никакая Конституция им не указ, а 
законы они и сами напишут. Какие им нужны, 
такие и напишут. И партии, если им нужно, 
создадут. И на любой компромисс пойдут, 
затвердив для себя и внушив другим, что 
политика – это наука о компромиссах, ибо 
такая политика им удобна и выгодна.

И не надо разным Навальным и трол-
лейбусным любителям свары часами обли-
чать уродства общества и обсуждать баню 
Якунина в 1400 кв. метров или кооператив 
«Сосны», основанный бывшим директором 
детдома Читы. Незачем горевать о каком-то 
Сердюкове, нарушившем «законы семьи», 
ни к чему каждый раз всуе поминать крас-
ноярского губернатора, виллу которого обо-
крали во Франции. Даже нет необходимости 
обсуждать заместителей мэров Читы, подо-
зреваемых во взятках. Так должно быть...

В стране, где нет интеллигенции, мыс-
лящего слоя общества, способного трезво 
оценивать обстановку, обобщать ошибки и 
опыт, всегда будут править любители. Отку-
да берутся распилы бюджета, откаты, взятки 
и воровство? От отсутствия профессиона-
лизма, от неумения и нежелания заработать 
деньги честным путем, профессионально. 
В стране, где нет интеллигенции, всегда 
будут вожди и начальники, а не служащие, 
которые получают деньги только за профес-

сиональное служение обществу, которое их 
наняло. В стране, где нет интеллигенции все 
и всё будет проблемой и компромиссом, но 
никогда не будет справедливости.

Интеллигентность – это, прежде всего, 
неприятие лжи, способное пожертвовать 
жизнью, которое, если исходить от совре-
менного экономического состояния России 
и нашего Забайкалья, приводит общество 
к профессионализму во всех сферах. Все 
остальное – любительщина и воинствующее 
невежество. И ни капельки патриотизма!

Любители спорят, а профессионалы 
молча делают дело. Если поколения руга-
ются, значит новая интеллигенция еще не 
появилась. И мы гасим тягостные озарения, 
возникающие при слушании послания пре-
зидента, где забайкальцев могут встрепе-
нуть только слова о приоритетном направ-
лении – Сибирь и Дальний Восток. Может, 
действительно, что-нибудь перепадет?

Забайкальские сосны, вывезенные в Ки-
тай, уже не шумят над нами, а оставшиеся 
грустят, ожидая своей участи. Мы еще ни 
одно дело не довели до конца. Чуть-чуть не 
рожают и не сеют. Нам еще долго надо рабо-
тать, чтобы научиться все делать до побед-
ного конца без всяких ухищрений. Нам было 
и будет трудно. Но ведь только в трудностях 
рождается способность к мышлению.

И настанет время, когда критерий на-
стоящей выгоды, уважая Конституцию, возоб-
ладает над безмозглым рабством. Именно из 
такого интеллектуального потенциала и появ-
ляется интеллигенция, которая зарождается 
в наших сегодняшних муках. Откуда же ей 
больше быть? Будет ли так? Обязательно.

С Новым годом, земляки!

Виктор Балдоржиев,
писатель.

От имени всех членов регионального 
отделения политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от всей души по-
здравляю Вас с Новым годом. В эти дни 
мы, провожая уходящий год, принесший 
нам так много надежд, верим, что в Но-
вом году они станут свершениями. 

Пусть понимание и благополучие 
станут нормой жизни всех забайкаль-
цев. Пусть чувства сопричастности к 
большим делам вдохновляют  каждого 
из нас на вдохновенный труд ради сво-
их родных и близких. 

За Забайкалье, земляки!
С Новым годом!
Здоровья и счастья в Новом году!

Цырендоржи Дамдинов,
Председатель	Совета	РО	ПП	
СПРАВЕДЛИВАЯ	РОССИЯ	

в	Забайкальском	крае.
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О чем говорят активисты? Какой будет программа?Новости и факты

3 декабря – Международный день 
маломобильных людей. Это словосо-
четание на самом деле означает про-
ведение Дня людей с ограниченными 
возможностями. Основная цель этого 
Дня – привлечение внимания к пробле-
мам этих людей, защита их достоинства, 
прав и благополучия. Люди с ограничен-
ными возможностями не должны быть в 
стороне от проблем общества, но и обще-
ство, в свою очередь, обязано обратить 
особое внимание на них. Ведь общество 

– это единое целое, которое не делится 
по принципам и возможностям каждого 
члена. И если маломобильные люди 
принимают участие в политической, со-
циальной, экономической и культурной 
жизни, то это говорит о преимуществах 
общества в целом.

Цели, ради которых этот День был про-
возглашен, — полное и равное соблюдение 
прав человека и участие маломобильных 
граждан в жизни общества.

От лица молодежного движения «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ СИЛА» в Забайкальском крае, 
мероприятие, посвященное этому дню, 
посетили Елена Маркова и Ольга Казако-
ва. Кроме традиционных песен ансамбля 

«Ингодиночка» выступил и спортивный 
танцевальный коллектив «Женева» под 
руководством Евгении Коробковой, а так-
же была проведена фотосессия для всех 
желающих с факелоносцем Владимиром 
Неводчиковым.

Все присутствующие на празднике 
люди, были очень довольны вниманием, 
с удовольствием фотографировались с 
олимпийским факелом и Владимиром Не-
водчиковым. 

К сожалению, не обошлось и без не-

доразумений: даже в этот день сказались 
политические разногласия, которые вы-
сказала представитель правящей партии, 
председатель общества инвалидов Инго-
динского района госпожа Скороглядова, 
видимо, возмущенная активным участием 
справедливороссов. Например, она возна-
мерилась не пускать ребятишек-танцоров в 
раздевалку, а потом и вовсе не разрешила 
им станцевать второй танец, который они 
подготовили специально для этого меро-
приятия. А факелоносец, по ее мнению, не 
должен был фотографироваться с присут-
ствующими, так как, по словам Скорогля-
довой, у неё есть свой факелоносец – член 
партии «Единая Россия» Андрей Мартынов, 

который на мероприятии вообще не при-
сутствовал. 

Хочется напомнить, что добрые дела 
всегда вызывают благодарность. Все при-
шедшие на праздник видели радость в 
глазах людей, которым, к сожалению, в 
нашей стране уделяется немного внимания. 
К сожалению, очень часто больные амбиции 
и принципиальные позиции руководства не 
учитывают интересы простых людей…

Руководитель местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Ингодинском 

районе Людмила Свистунова также выска-
зала слова поддержки и  поощрила каждого 
присутствующего денежным подарком. 
Следует отметить, что Людмила Свистунова 
как организатор уже девятый год подряд 
проводит это мероприятие.

В этот же день представители Регио-
нального отделения ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Сергей Каргин и Базаржаб Гал-
санов посетили Железнодорожный ком-
плексный центр социального обслуживания 
населения «Радуга», где были вручены 30 
канцелярских наборов для детей с ограни-
ченными возможностями.

По окончанию мероприятия директор 
центра «Радуга» вручила благодарственное 
письмо на имя депутата Законодательного 
Собрания Забайкальского края II Созыва 
Андрея Жидкова за активное участие в 
подготовке мероприятия.

6 декабря справедливоросы во главе с 
Председателем Совета РО ПП СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, депутатом Законодатель-
ного собрания Цырендоржи Дамдиновым 
отправились в город Борзю на ежегодный  
традиционный, уже пятнадцатый по счету, 
фестиваль маломобильных людей и людей 
с ограниченными возможностями «Здрав-
ствуй, мир!» 

Актив регионального отделения пред-
ставили специалист по партийному учету 
Ольга Казакова и Сергей Каргин – по-
мощник депутата Законодательного со-
брания Забайкальского края II созыва. От 
Социал-демократического союза молодежи 
«СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» участие приняла  
Елена Маркова.

Фестиваль поразил всех присутствую-
щих своим масштабом. В актовом зале 
Борзинского социального центра выступали 

День особенных людей
ЗАБАЙКАЛЬСКОЕ ОБЩЕСТВО И СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

талантливые артисты и танцевальные кол-
лективы, звучали песни, стихи, по оконча-
нии состоялось чаепитие.

После концерта социальному центру 
«Топаз» от РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ был вручен музыкальный центр, 
инвалидная коляска, вещи и игрушки от 
регионального отделения и откликнувшихся 
жителей города Читы.   

Елена Маркова представила проект 
«Буккроссинг для Борзи. 

– Более 150 книг принесли жители Читы 
для проекта. Пилотный проект запускаем в 
Борзе, так как именно здесь одно из самых 
перспективных и активных местных отде-
лений во главе с Председателем Сергеем 
Бурдинским, далее книгообмен планируется 
продолжить по всему Забайкальскому краю, 
– сказала Елена Маркова.

Цыреноржи Дамдинов в ходе поездки в 
Борзю также провел рабочую встречу с гла-
вой муниципального района «Борзинский 
район» Борисом Ерковичем и руководите-
лем администрации муниципального района 
«Борзинский район» Светланой Гусенцовой. 
Во время встречи  обсуждались вопросы по 
социально-экономическому развитию, а так-
же по актуальной на сегодняшний день теме 
– разукрупнения населенных пунктов.

В 13.00 состоялось собрание местного 
актива отделения г. Борзя, где все присут-
ствующие познакомились с Председателем 
Совета РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Ц. Ц. Дамдиновым, обсудили важные вопро-
сы и предложения от члена Совета местного 
отделения справедливоросов в городе 
Борзя Виктора Кучеренко, касающихся бюд-
жета городского поселения. Для наиболее 
продуктивной работы в Борзинском районе 
Виктор Кучеренко  назначен помощником 
депутата Законодательного Собрания За-
байкальского края II созыва.

Уровень жизни в краевом и район-
ных центрах нашего края – отличается, 
к сожалению не каждый житель может 
позволить себе купить книги, игрушки, 
одежду и прочее. Если у наших граждан 
есть возможность оказать какую-то по-
мощь, обращайтесь по адресу г. Чита, 
ул. Петровская,44, офис 12.

По итогам прошедшего года редакция  
газеты «ЧИТАЙМ» учредила специальную 
номинацию: «Филантроп года – 2013». В 
январском номере мы подведем итоги и 
обязательно наградим людей, которые зани-
мались благотворительностью и помогали 
нуждающимся.

Евгения	Макарова.На снимке: во время проведения мероприятия

23 ноября состоялась встреча чи-
тинского актива РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае.

Мероприятие прошло в дружественной 
обстановке. Приглашенные участники за до-
бросовестную работу на выборах депутатов 
Законодательного собрания II Созыва были 
поощрены благодарственными письмами; 
каждый имел возможность высказать свои 
проблемы и пожелания относительно про-
шедшей избирательной кампании.

 После официальной части, где обсуж-
дались рабочие моменты,  все отправились 
на кофе-брейк.

Со словами благодарности и призна-
тельности к присутствующим обратился 
руководитель избирательного штаба Базар-
жаб Галсанов. 

– Все присутствовавшие – это наша 
опора и поддержка, люди, которые вели 
непосредственную работу в качестве: 
агитаторов, наблюдателей, членов УИК от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в городе Чите. 

Бригадир агитаторов по Титовскому из-
бирательному округу Людмила Викторовна 
Сайгушкина о прошедшей встрече: 

– Обязательно нужны такие меропри-
ятия, мы остались довольны. У людей, 
которые работали на выборах агитато-
рами на разных округах нашего города, 
накопился колоссальный опыт по работе 
с избирателями, ведь мы  являемся 
представителями партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, мы налаживали контакты 
с избирателями, объясняли и поясняли 
суть многих проблем, принимали на-
казы от избирателей и отвечали на во-
просы относительно программы нашей 
партии. У нас сложился замечательный 
сплоченный коллектив, и мы будем про-
должать работать в данном направлении 
и, конечно, продвигать идей социальной 
справедливости в народные массы.

Марк	Лебедев.

На фото: активист регионального от-
деления Федор Федорович Гризун.

Какой должна быть СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ?

Объявлен приём предложений по совершенствованию Программы 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

26-27 октября в Москве прошёл VII съезд Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

На VII съезде партии в основных докладах Н. В. Левичева и С. М. 
Миронова и в ходе многочисленных выступлений делегатов в прениях 
неоднократно отмечалась необходимость в совершенствовании Про-
граммы партии в условиях реформы политической системы.

Съезд принял Резолюцию, в которой поручил вновь избранному 
Президиуму Центрального совета партии создать Редакционную 
рабочую группу для внесения изменений и уточнений в Программу 
партии и поручить ей сбор и анализ всех предложений, выдвигаемых 
региональными и местными отделениями, отдельными членами и сто-
ронниками партии. Согласно решения Съезда, рабочая группа должна 
представить Президиуму новую редакцию Программы партии в срок 
до 1 мая 2014 года.

Мы проводим широкое обсуждение и сбор предложений в Програм-
му партии с общественными объединениями Забайкальского края, 
представителями общественности, гражданскими активистами.

Руководствуясь вышеизложенным Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ предлагает всем неравнодушным жителям 
и общественным объединениям Забайкальского края ознакомиться 
с Проектом Программы партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и внести 
свои предложения по внесению изменений и дополнений в Программу  
партии.

Свои предложения Вы можете отправлять на электронный адрес 
Регионального отделения партии spr_rus@mail.ru, по факсу (3022) 
32-24-91 или принести лично в офис партии по адресу: г. Чита, ул. 
Петровская, 44 каб. 12

Встреча актива
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на последние события в ГО «Посёлок Агинское»Наш взгляд

12 декабря исполняется 20 лет со 
дня принятия Конституции Российской 
Федерации. Говоря простыми словами, 
это – Конституция новой России.

Уровень жизни любого государства 
и общества зависит от понимания и 
неукоснительного исполнения всех раз-
делов, частей и пунктов Конституции 
руководителями страны и регионов. Это 
основополагающее условие развития 
государства. Но знаем ли мы что такое 
Конституция?

Энциклопедическое определение это-
го понятия следующее: КОНСТИТУЦИЯ (от 
лат. constitutio — устройство), основной 
закон государства, определяющий его 
общественное и государственное устрой-
ство, порядок и принципы образования 
представительных органов власти, из-
бирательную систему, основные права 
и обязанности граждан. Конституция 
— основа всего текущего законодатель-
ства. Первой в Советском государстве 
была Конституция РСФСР 1918. Сегодня 
действует Конституция Российской Фе-
дерации, принятая на референдуме 12 
декабря 1993.

Есть иное мнение

Оппозиция считает, что Основной закон 
страны, принятый в 1993 году, не вписы-
вается в современные условия, а потому 
в настоящее время создает свой проект 
Конституции РФ.

Координационный совет оппозиции до-
говорился об основных положениях новой 
Конституции России, которую оппозицио-
неры разрабатывают в рамках подготовки к 
смене режима. Как рассказал «Известиям» 
член КС политолог Андрей Пионтковский, 

главный смысл в принятии нового Основного 
закона — переход от «суперпрезидентской» 
к парламентской республике. По замыслу 
авторов, только при такой форме правления 
можно обеспечить реальное разделение 
всех трех ветвей власти.

Над оппозиционным проектом Конститу-
ции, помимо Пионтковского, работают члены 
рабочей группы КС по выработке программы 
Константин Крылов и Илья Константинов.

– Конституция должна быть принята по-
сле дня X (гипотетической отставки Влади-

мира Путина. — «Известия»). Я склоняюсь к 
тому, что после ухода президента нужно вы-
брать новую Конституцию на референдуме и 
подготовиться к новым выборам, – объясняет 
Пионтковский.

По его словам, если у оппозиции будет 
четкая программа действий, включая при-
нятие новой Конституции, это поможет при-
влечь на сторону оппонентов Кремля больше 
сторонников и увеличить вероятность смены 
власти. 

– Наша задача — не сменить плохого 
царя Путина на хорошего царя Наваль-
ного, а отойти от монархических основ 
действующей Конституции. Из-за нее 
любой человек через полгода президент-
ства превратится в диктатора. Она дает 
громадные полномочия президенту, — 
указывает политолог.

По словам оппозиционера, при новой 
Конституции в любом случае президент 
должен остаться символическим главой 
многонациональной федерации и гарантом 
свобод и прав граждан.

– Это не отмена президентства полно-
стью, но урезание полномочий главы госу-
дарства — например, правительство будет 
избираться парламентом, — объясняет 
политолог. — И кроме того, администрация 
президента не будет вмешиваться в эконо-
мическую жизнь страны.

По словам Пионтковского, появление 
олигархии в стране было спровоцировано 
раздачей хозяйствующим субъектам се-
рьезных экономических преференций через 
институт президентской власти.

Помимо урезания президентских полно-
мочий, оппозиционеры предлагают ограни-
чить в правах национальные республики.

– Действующая Конституция выделяет 

национальные республики как отдельные го-
сударственнности. Во избежание сепаратиз-
ма мы хотим отойти от этого, оставив, одна-
ко, нацреспубликам право на второй язык как 
символ национальной идентичности. Однако 
по этому вопросу окончательного консенсуса 
пока нет, – отмечает Пионтковский.

Для работы над проектом Конституции 
оппозиционеры привлекли экспертов со 
стороны, в том числе экс-советника Бориса 
Ельцина по юридическим вопросам Михаила 
Краснова – одного из авторов действующей 

Конституции. Также с рабочей группой КС 
по Конституции сотрудничают руководитель 
общественного проекта по созданию Избира-
тельного кодекса России Аркадий Любарев, 
специалист Центра Карнеги политолог Лилия 
Шевцова и экс-руководитель аппарата пра-
вительства Константин Мерзликин. 

– С нами они работают не как политики, 
а как привлеченные независимые эксперты, 
– подчеркнул Пионтковский.

Коллега Пионтковского по рабочей груп-
пе национал-демократ Константин Крылов 
предложил не писать новую Конституцию с 
нуля, а исправить все недостатки в текущей 
– чрезмерная власть президента, пробле-
мы со свободой слова, репрессивное анти-
экстремистское законодательство и др.

– Я знаком со многими проектами 
Конституции, некоторые авторы страдают 
маниловщиной — излишней идеализацией 
действительности и строительством хру-
стальных замков. Наш проект Конституции 
будет первый в России, который напишут под 
конкретные проблемы. Мы собираемся до-
строить недостроенные части госмеханизма 
и заткнуть наиболее зияющие щели, – от-
метил Крылов.

Первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по конституционному 
законодательству Вячеслав Лысаков (ОНФ) 
считает действующую Конституцию самодо-
статочной и полагает, что за проектом нового 
закона стоит скрытая угроза властям.

– В действующей Конституции предусма-
тривается смена власти, там прописаны все 
права граждан и госинститутов и абсолютно 
никаких пробелов нет. Мы не можем кроить 
ее не только по мелочам, но и уж тем более 
глобально, — уверен Лысаков. — Это вполне 
прозрачные намеки оппозиции на воору-

Конституции РФ – 20 лет. Оппозиция пишет новую?

женное свержение власти, они вообще-то 
уголовно наказуемы.

Президент фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов напомнил, 
что дискуссия о необходимости перехода 
к парламентскому строю идет последние 
10–15 лет.

– Объективно существует проблема 
«тряпичного» парламента, не являющего-
ся полноценным институтом власти. Я не 
думаю, что это ключевой электоральный 
запрос, — указал политолог. — Запрос про-

тестных граждан на принцип сменяемости 
власти как таковой, для них важно это, а не 
объем полномочий конкретного лица, если 
он будет несменяемым.

Действующая Конституция России была 
принята на всенародном голосовании 12 
декабря 1993 года. Ее авторами считаются 
Сергей Алексеев, Анатолий Собчак и Сергей 
Шахрай.

Один ответ на все вопросы

Действует ли сегодня Конституция 
Российской Федерации, насколько она 
эффективна, в какой мере она воспри-
нята обществом, и, наконец, является ли 
Конституция новой России основопола-
гающим документом работы служащих 
всех государственных структур? В каких 
регионах страны разделы и пункты 
Конституции работают наиболее эффек-
тивно? Каково отношение политических 
партий к существующей Конституции, 
насколько их члены понимают важность 
неукоснительного соблюдения Консти-
туции во время выборных кампаний или 
работы в законодательных органах?

Ответом на эти вопросы будет только 
тот уровень жизни общества, который 
создан правящей партией и существует 
сегодня в том или ином регионе. Ведь ни-
какая другая сила не создает тот или иной 
уровень общественного благополучия, 
которое зависит именно от исполнения 
Конституции политическим руководством 
страны или региона. Если, уважаемые чи-
татели, вы не согласны с таким ответом, 
то попробуйте найти другой...

По	материалам	СМИ.

Эта невероятная в современной ситуа-
ции история, когда все, кто много лет со-
гревали доходные места в креслах власти, 
сражаются с отчаянием обреченных за те 
же места, мобилизуя все накопленные 
ресурсы, случилась в Агинском. «Единая 
Россия» проиграла выборы главы город-
ского округа «Поселок Агинское». Никогда, 
особенно в национальном регионе, не 
проигрывала, а тут попятилась и вдруг вы-
яснилось, что особого уважения в народе к 
этой партии и вовсе не было. Даже среди 
ее рядовых членов. 

Как такое могло случиться? Алминистра-
тивный ресурс не сработал, выборы были 
не партийными, а потому более или менее 
– честными? Возможно, что ошарашенные 
разоблачениями во время подтасовок на 
выборах губернатора и в Законодательное 
собрание послушные властям члены избира-
тельных комиссий на этот раз добросовест-
но, как никогда, исполняли свои функции. 
Может быть, кандидат в мэры от «Единой 
России» не пришелся ко двору агинчан или 
же в процессе выборов участвовали стойкие 
противники правящей партии, но 8 декабря 
мэром поселка Агинское стал самовыдвиже-
нец, 36-летний Батор Бадмажабэ.

Вполне возможно, что мэром Агинского 
мог стать и Андрей Сергеевич Дашин. Но 
не стал. По простой и понятной теперь при-
чине – его кандидатуру на должность главы 
городского поселения выставила «Единая 
Россия». Не знаю, чем много лет досажда-
ла эта непобедимая партия агинчанам, но 
в этот раз они ее кандидата не признали, 
несмотря ни на что. Даже на присутствие 

Противостояние или начало перемен?
бывших руководителей округа, составлен-
ные заранее списки, рапорты членов партии 
и руководителей о готовности исполнить 
свой долг перед руководством партии.

Бытует среди избирателей Агинского 
и такое мнение: на самом деле победила 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. А кто 
же больше, если проигравшего кандидата 
от правящей партии поддерживали и КПРФ, 
и другие политические и общественные 
силы? Остается только СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Без политической подоплеки еще 
ни одни выборы не обходились.

Идеи социал-демократии и профессио-
нального отношения к управленческой дея-
тельности были у сильнейшего кандидата на 
должность главы поселка Бато Жамсоевича 
Жаргалова. Говоря о том, что на выборых 
из всех партий победила СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, агинчане имеют в виду именно 
Бато Жаргалова, хотя он беспартийный че-
ловек. Дело в том, что такие люди, как Бато 
Жаргалов просто не могут не быть в душе 
социал-демократами. Ведь именно там, где 
правят такие люди, там и работают отла-
женно и эффективно все структуры власти, 
а отсюда и культура, и экономика, и соци-
альные гарантии, и предпринимательство. 
В Агинском, пока, идеи социал-демократии 
пробудили патриотизм и отторжение от без-
ыдейной партии. Но  всему свое время...

Сегодня все понимают, что именно мощ-
ная информационно-пропагандистская ра-
бота Бато Жаргалова и стала тем агрегатом, 

который расчистил завалы на пути к креслу 
мэра для Батора Бадмажабэ. Нет сомнения, 
что сегодня новому мэру нелегко. Споры и 
разногласия на улицах и в электронных СМИ 
не утихают. Дадут ли новому мэру спокойно 
работать? Найдет ли он соратников?

По данным избирательной комиссии, за 
Батора Бадмажабэ проголосовали 2 413 из-
бирателей. За кандидата от партии «Единая 
Россия» Андрея Дашина – 1 465 избирате-
лей. За самовыдвиженца Бато Жаргалова 
- 1 234 избирателя. За самовыдвиженца 
Баира Бабуева – 288 избирателей. 

Выборы закончились. Не пора ли закон-
чить и споры? В преддверии Нового года ду-
мается, что для национального округа любые 
внутренние разногласия опасны. Не пора ли 
от противостояния перейти к обновлению, 
объединившись противоборствующим си-
лам и бывшим кандидатам в одну команду.  
Пусть даже не социал-демократической 
направленности. Но для этого надо быть 
подлинными патриотами родного края. 

Будьте ими. С Новым годом!

Виктор	Азаровский.

Не все правда, что блестит. В благополучном и ухоженном Агинском нередко вспоминают о 
грандиозных проектах, которые так и остались не выполненными, а деньги растрачены впустую, 
как и в случае с Моготуйской промзоной. Как говорится, опыт – дело наживное. Но какой ценой!
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Борьба с коррупцией

6 декабря заместитель председателя 
правительства Забайкальского края – ру-
ководитель администрации губернатора За-
байкальского края Геннадий Чупин призвал 
граждан сообщать об известных им фактах 
коррупции. «Нам необходима обратная 
связь для выявления недобросовестных 
чиновников», – отметил он.

9 декабря по инициативе ООН от-
мечается Международный день борьбы с 
коррупцией. В этот день в администрации 
губернатора Забайкальского края продол-
жила работу «Горячая линия» для приема 
сообщений о фактах коррупции в деятель-
ности государственных гражданских слу-
жащих и руководителей исполнительных 
органов государственной власти Забай-
кальского края. 

В дальнейшем все желающие могут 
передать сообщение о фактах коррупции 
по телефонам доверия (3022) 35-93-87 и 
(3022) 23-37-37 в рабочее время.

В рамках «Горячей линии» осуществля-
ется прием от населения сообщений о кон-
кретных фактах коррупционных проявлений 
в работе государственных и муниципальных 
органов власти, органов контроля и надзора, 
в частности, о фактах нецелевого расходо-
вания бюджетных средств, ведения государ-
ственными и муниципальными служащими 
предпринимательской деятельности лично 
или через подставных лиц, превышения 
и злоупотребления должностными полно-
мочиями, дачи и получения взяток, а также 
служебных подлогов. 

113 миллионов для края

Забайкальский край получил федераль-
ную субсидию в размере 113 миллионов 
рублей.

9 декабря правительством Российской 
Федерации принято решение о выделении 
Забайкальскому краю субсидии в размере 
113 миллионов рублей. Средства из феде-
рального бюджета будут направлены на 
софинансирование объектов капитального 
строительства.

По данным министерства территори-
ального развития Забайкальского края, 
субсидия предоставляется в рамках фе-
деральной целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы». 

Средства будут направлены на: 
–  с т р о и т е л ь с т в о  с п о р т и в н о -

оздоровительного центра «Дельфин» по 
улице Балябина в Чите (40 миллионов 
рублей); 

– строительство спортивного центра с 
универсальным игровым залом и плава-
тельным бассейном в Краснокаменске (45 
миллионов рублей), 

– строительство спортивного зала к 
Агинской средней общеобразовательной 
школе № 2 (28 миллионов рублей).

Для детских садов

Забайкальский край получит порядка 
875 миллионов рублей на капитальный 
ремонт и строительство детских садов

В Забайкальском крае продолжается 
реализация федеральной программы по 
модернизации дошкольного образования. 
По словам губернатора Константина Иль-
ковского, всего на реализацию программы 
в 2013 году в Российской Федерации было 
выделено 50 миллиардов рублей, регионами 
же освоено только порядка 10 миллиардов. 
Забайкальский край свои обязательства 
перед федеральным центром выполнил, в 
связи с чем, в 2014 году финансирование из 
федерального бюджета будет продолжено.

– Отрадно, что эта сумма значительно 
увеличится. Если в этом году министер-
ству образования, науки и молодёжной 
политики края удалось добиться суммы 
в размере 651 миллиона рублей, то в 
следующем году первый транш уже со-
ставляет 874,9 миллиона рублей, что в 
1,5 раза больше. К концу года эту цифру 
мы постараемся удвоить. Для края это 
означает новые, современные, осна-
щённые детские сады и значительное 
сокращение очереди, – отметил глава 
региона. 

Губернатор также отметил, что пра-
вительство РФ продолжает политику на-
родосбережения, взят курс на увеличение 
рождаемости, снижение заболеваемости, 
увеличение количества детских дошколь-
ных учреждений:

– Мы постарались донести до феде-
рального центра понимание того, что 
социально-ориентированный курс надо 
продолжить: первым этапом стала вы-
плата материнского капитала, вторым 
– строительство дошкольных учрежде-
ний, а следующим этапом должно стать 
строительство школ. Ни один субъект 
РФ, за исключением 5-6-и, не сможет 
самостоятельно решить эту проблему. 
В федеральном бюджете должна быть 
разработана такая же программа по 
строительству школ на 2014-2016 годы 
каковая существует по детским дошколь-
ным учреждениям.   

По данным министерства образования, 
науки и молодёжной политики региона, в 
2013 году было введено 2,8 тысяч дополни-
тельных мест в дошкольных образователь-
ных учреждениях, в 2014 году дополнитель-
но будет введено ещё порядка 3 тысяч мест. 
Во исполнение указа президента очередь в 
дошкольные учреждения в Забайкальском 
крае необходимо будет ликвидировать к 
2016 году.  

Борба с наркопреступлениями

По итогам операции «Мак-2013» право-
охранительными органами края выявлено 
1 097 наркопреступлений

16 декабря губернатор Забайкальско-
го края Константин Ильковский провёл 
заседание антинаркотической комиссии 
региона. В рамках заседания были подве-
дены итоги проведения межведомственной 
оперативно-профилактической операции 
«Мак-2013» и озвучены результаты работы 
по уничтожению очагов произрастания ди-
корастущей конопли.

По словам начальника УФСКН России 
по Забайкальскому краю Сергея Титова, в 
текущем году операция «Мак» проводилась 
в два этапа в период с 27 мая по 30 октя-
бря. Задачей первого этапа, проводимого с 
27 мая по 31 июля, являлось выявление и 
уничтожение незаконных посевов и очагов 
произрастания дикорастущих растений, со-
держащих наркотические вещества. Целью 
второго этапа, который прошёл с 1 августа 
по 31 октября, было перекрытие внутрире-
гиональных, межрегиональных и трансгра-
ничных каналов поступления в незаконный 
оборот наркотических средств растительно-
го происхождения, а также блокирование 
доступа лиц, занимающихся незаконным 
сбором наркосодержащих растений, к ме-
стам естественного произрастания.

Для проведения операции «Мак-2013» 
было задействовано свыше 1800 сотруд-
ников правоохранительных органов и 
иных работников федеральных органов 
исполнительной власти  Забайкальско-
го края.Всего правоохранительными 
органами края был выявлен 281 очаг 
произрастания дикорастущей конопли 
на площади свыше 1300 га. В целях 
уничтожения землевладельцам и зем-
лепользователям сотрудниками УФСКН 
России по Забайкальскому краю было 
вынесено 170 предписаний. В резуль-
тате проведения операции «Мак-2013» 
правоохранительными органами края 
выявлено 1 097 наркопреступлений,  в 
2012 году – 1 026, зарегистрировано 674 
тяжких и особо тяжких преступления, 
связанных со сбытом – 117 наркопре-
ступлений. Всего было возбуждено 1 018 
уголовных дел в отношении 920 лиц. В 
результате операции из незаконного обо-
рота изъято 677,7 кг наркотиков.

За отсутствие работы по уничтожению 
дикорастущей конопли к административной 
ответственности было привлечено 35 зем-
левладельцев и землепользователей. За со-
вершенные гражданами правонарушения, 
связанные с потреблением наркотиков без 
назначения врача, составлено 603 протоко-
ла. По словам Сергея Титова, впроведении 
операции наряду с правоохранительными 
структурами приняли активное участие ор-
ганы исполнительной власти Забайкальско-
го края, главы муниципальных образований, 
средства массовой информации.

11 ноября 2013 года на пресс-конференции, посвященной формированию нового 
правительства, губернатор Забайкальского края Константин Ильковский заявил, 
что Правительство сформировано и готово работать. С этого времени начинается 
новый отсчет в истории Забайкальского края. Как же будет работать новое прави-
тельство? По словам Константина Ильковского:

– Для каждого министра и вице-премьера будет сформировано целевое зада-
ние на 2014 и последующие годы, по которым в конце периода будут оцениваться 
результаты работы.

– Мы должны изменить отношение к наполнению доходной части бюджета. Пока, 
в основном, все ориентируются на расходную. 

– Во-вторых, серьезно стоит задача создания условий для развития малого и 
среднего бизнеса. Политические, бюджетные, межбюджетные отношения должны 
этому способствовать. 

– Мы сегодня потребляем достаточное количество разнообразных ресурсов, и 
если поставщик находится не в Забайкалье – уже должно быть ЧП. 

– Мы же не проводим конкурсы на запуск спутника на орбиту, у нас вполне земные 
потребности – закупка картошки или строительство детсада. Получается, мы сами 
не умеем сажать и строить? А если наши поставщики услуг неконкурентоспособны, 
это уже к нам вопросы. Если деньги уходят на оплату услуг в другие территории, это 
прямое вымывание нашего консолидированного бюджета – в том числе налогов, 
зарплат и прочего. Имеет смысл привлекать сторонних поставщиков только если их 
услуги дешевле не меньше, чем на 30%, все остальное – во вред экономике края.

С этого номера наша газета намерена ежемесячно доводить до читателей работу 
правительства Забайкальского края. Деятельность правительства должна быть 
максимальной открытой для общества, которой оно нанято через избранного им 
губернатора и на которую будет работать.

Итак, что же сделано за первый месяц работы?

Новые технологии в крае

16 декабря. Забайкальское правитель-
ство и компания «Даурия Аэроспейс» про-
рабатывают возможности использования 
космических технологий для развития 
экономики и системы безопасности

В декабре в рамках проведения «Транс-
портной Недели 2013» подписано соглаше-
ние о сотрудничестве между ФГУП «Морс-
вязьспутник» и ЗАО «Даурия Аэроспейс».

ФГУП «Морсвязьспутник», действую-
щий в интересах министерства транспорта 
Российской Федерации и Федерального 
агентства морского и речного транспорта 
(Росморречфлот), и российская частная 
космическая компания ЗАО «Даурия Аэро-
спейс» договорились о совместном исполь-
зовании космических аппаратов с целью 
реализации проекта создания космического 
сегмента автоматической идентификаци-
онной системы (АИС) для мониторинга 
морских и речных судов.

Российский космический сегмент АИС 
позволит обеспечить независимый глобаль-
ный мониторинг морских и речных судов, 
оснащенных аппаратурой АИС в интересах 
государственных структур и всех участников 
транспортного процесса.

Генеральный директор ЗАО «Даурия 
Аэроспейс», советник губернатора Забай-
кальского края по инновационным техно-
логиям Михаил Кокорич отметил: «Затраты 
на производство космических аппаратов мы 
полностью взяли на себя, а государство, в 
свою очередь, обеспечит вывод спутников 
на целевые орбиты. Спутник DX-1 уже 
создан и ожидает запуска в марте 2014 
года совместно с космическим аппаратом 
Роскосмоса «Метеор-М №2».

Всего в этом проекте в первой половине 
2014 года компания «Даурия Аэроспейс» 
готовит к запуску три космических аппарата 
микрокласса, на которых будут установлены 
приемники сигналов автоматической иден-
тификационной системы — АИС.

Запуск космических аппаратов серии 
«КСПА Стрела» (Sagitta) производства ЗАО 
«Даурия Аэроспейс» обеспечит вхождение 
России в число стран, которые обладают 
спутниковыми группировками, обеспечи-
вающими прием данных АИС.

В настоящий момент компания «Даурия 
Аэроспейс» вместе с правительством За-
байкальского края также прорабатывает 
возможности использования космических 
технологий в интересах развития экономики 
и системы безопасности края.

Даурия Аэроспейс – первая российская 
частная компания создающая и эксплуати-
рующая космические системы. Компания 
создана выходцами из Забайкалья Ми-
хаилом Кокоричем и Сергеем Ивановым. 
В ближайшее время компания планирует 
запустить две космических группировки для 
оптической съемки земной поверхности и 
для приема телеметрической информации 
с различных устройств и объектов.

18 декабря 2013 года. Заседание Консультативного совета руководителей ор-
ганов местного самоуправления Забайкальского края, посвященное созданию в 
районах условий для развития малого и среднего предпринимательства.
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Второй этап 
борьбы со смертью

С 18 по 29 ноября 2013 года на тер-
ритории Забайкальского края прошел 
второй этап Всероссийской акции «Со-
общи, где торгуют смертью!», которую 
традиционно провели наркополицей-
ские.

На телефонные звонки забайкаль-
цев отвечали сотрудники и начальники 
межрайонных отделов Управления 
ФСКН России по Забайкальскому краю, 
врачи-наркологи, специалисты Краево-
го центра медицинской профилактики, 
психологи, сотрудники УМВД России по 
Забайкальскому краю, представители 
Читинской и Краснокаменской епархии 
РПЦ, Забайкальской региональной 
общественной организации «Родители 
против наркотиков», журналисты ре-
гиональных и муниципальных средств 
массовой информации региона.

20 ноября в ходе проведения данной 
акции в прямом эфире радио «ГТРК Чита» 
вышла получасовая передача. В студии 
работали сотрудник наркополиции, врач 
психиатр-нарколог и специалист ГУЗ 
«Краевой центр по профилактике и борьбе 
со СПИД». Они ответили на вопросы за-
байкальцев, позвонивших в студию.

Всего за время проведения акции «Со-
общи, где торгуют смертью» от жителей 
города Читы и Забайкальского края посту-
пило 102 телефонных звонка, из них 23 – 
на телефоны Управления ФСКН России по 
Забайкальскому краю, 79 – на телефоны 
межрайонных отделов Управления.

В настоящее время по результатам 
проверки оперативно-значимой информа-
ции возбуждено 4 уголовных дела.

Так, к примеру, 22 ноября 2013 года на 
телефон «горячей линии» Краснокамен-
ского межрайонного отдела Управления 
позвонила неизвестная женщина, которая 
сообщила, что гражданка «З» занимается 
контрабандным ввозом наркотических 
средств через государственную границу – 
таможенный пост МАПП «Забайкальск».

При проверке данной информации со-
трудниками Краснокаменского МРО в ходе 
личного досмотра у гражданки «З» было 
обнаружено сильнодействующее веще-
ство «Трамадол» массой 53,296 грамма. 
По данному факту в отношении гражданки 
«З» возбуждено уголовное дело.

В целом по информации, поступив-
шей на телефоны «горячей линии» за 
время акции составлено 14 протоколов 
по статье 6.9 КоАП РФ в отношении лиц, 
допускающих немедицинское потребление 
наркотических средств.

В настоящее время сотрудниками опе-
ративной службы Управления продолжа-
ется проверка поступившей в ходе акции 
оперативно-значимой информации.

Уважаемые забайкальцы, напоми-
наем вам, что обо всех фактах в сфере 
незаконного оборота наркотиков вы 
можете сообщить по телефонам 8-800-
100-98-90 (звонок бесплатный с любого 
телефона) или 39-98-51.

Ирина	ЗИМИНА,
пресс-служба	Управления	ФСКН	России

по	Забайкальскому	краю.	

Забайкальцы, сообщайте о ме-
стах, где торгуют смертью! 

Звоните – 8-800-100-98-90, 
(8-3022) 39-98-51.

Сообщи!
12 декабря Владимир Путин огласил 

традиционное послание Федеральному 
собранию РФ, 12 декабря более тысячи 
человек были приглашены в Кремль: 
члены Федерального собрания, депу-
таты Госдумы, руководители Конститу-
ционного, Верховного и Арбитражного 
судов, главы регионов, религиозные 
деятели, общественные активисты и 
главные редакторы крупнейших россий-
ских СМИ. Президент начал свое высту-
пление с критики муниципалов.

На базе региональном отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ состоялась дискусси-

онная площадка,  с участием представите-
лей общественности, вузов и руководителей 
бизнес структур. 

Сейчас Органы МСО слабы, районный 
уровень и его полномочия выхолощены. В 

послании наш Президент сказал, что это – 
неправильно.  Остается только вопрошать: 
Задумаются ли чиновники на местах или в 
очередной раз сделают вид, что это их не 
касается?! 

Если вы внимательно слушали, как 
ни странно это послание пронизано 

тем, что  власть на местах и в регионах 
должна работать эффективно, созда-

вая условия для населе-
ния, бизнеса, инвесторов. 
Настало то время, когда 
нужно предоставить воз-
можность муниципалите-
там самим зарабатывать 
деньги.  

Мне видится в послании 
президента один из приори-
тетов –  развитие независи-
мой финансово состоятель-
ной власти на местах – это в 
силах КРАЕВОГО ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ!  
Краевой парламент в силах 
сделать нормальный закон о 
межбюджетных отношениях 

и дать полномочия местному 
самоуправлению, не дожидаясь изменения 
бюджетного кодекса не дожидаясь пока 
определятся в Москве. 

Раздел про местное самоуправление 
– это флаг и его нужно поднять. Об этом 

говорит Губернатор Константин Ильков-
ский, отмечая еще в своей предвыборной 
программе именно местное управление, 
как один из приоритетов.

Также Президент буквально сказал 
в своем послании следующее: «Прошу 
Общественную палату, Совет по правам 

человека активно включиться в разработку 
проекта закона об общественном контро-
ле». Депутат Законодательного Собрания 
Андрей Жидков еще с 2001 года говорит 
об общественном контроле в сфере ЖКХ, 
у него есть и другие предложения по обще-
ственному контролю государственной вла-
сти, государственных закупок. 

19 декабря в Москве состоялась 
традиционная пресс-конференция для 
журналистов, где президент ответил на 
70 вопросов журналистов со всей стра-
ны.  Более 1300 журналистов прошли 
аккредитацию на пресс-конференции 
Президента. Забайкальский край пред-
ставили заместитель директора «ГТРК 
Чита» Игорь Кунгуров, корреспондент 
«Забайкальского рабочего» Юлия Бол-
таевская и редактор информационного 
агентства «ЗабИнфо» Егор Захаров. К 
сожалению, от Забайкальского края 
представителям не удалось задать ни 
одного вопроса.

Юлия	Марудина.

Послание президента и пресса

Когда власть предлагает изменения в 
законодательство страны или региона у 
населения сразу возникают вопросы: Кому 
это надо? Зачем? За чей счет? Так было с 
реформой ВС, реформой в системе просве-
щения, наконец, с пенсионной реформой, 
которую в состоянии понять только «еди-
нороссовское» большинство в ГД, которое 
ее и принимает сегодня.

Примерно также был воспринят жите-
лями региона проект Закона «О преобра-
зовании и создании некоторых населенных 

пунктов Забайкальского края». Многие от-
неслись к такой инициативе Губернатора как 
к очередной кампании по укрупнению или 
разукрупнению «чего-то 
там». Раздавались го-
лоса, что все это ляжет 
тяжким бременем на 
население, которое из 
своего кармана оплатит 
новое «художество» 
властей: надо будет 
переоформлять доку-
менты и на себя люби-
мого, и на свое кровно 
нажитое имущество. 
Да и стоит ли овчинка 
выделки?

Оказалось, стоит! 
В центральной России 
большое количество на-
селенных пунктов с чис-
ленностью до 500 чело-
век. И на них региональ-
ные власти получают 
многомиллиардные суб-
сидии из федерального 
бюджета. Более того, 
это средства целевые и 
они не задерживаются 
на уровне регионально-
го бюджета. 

Можно не заморачи-
ваться и отказаться от обещанного1 млрд. 
рублей. А можно поработать и получить 
финансовые средства для постоянно нуж-
дающихся бюджетов сельских поселений. 
Цена вопроса: 250 000 рублей в 2014 году 
получат те сельские поселения, в состав 
которых входят населенные пункты с чис-
ленностью менее 500 человек. А если таких 
населенных пунктов два или три, то соот-

ветственно умножаем на это количество. С 
2015 года на одного жителя такого населен-
ного пункта из федерального бюджета будет 
выделено 8 800 рублей в соотношении 30 
и 70 % соответственно в муниципальные и 
сельские бюджеты. Думается, что два – два 
с половиной миллиона рублей ежегодного 
финансирования помогут решить хотя бы 
часть проблем сельских поселений.

Да, для этого необходимо разукрупне-
ние сельских поселений. В связи с тем, 
что реформа проводится в сжатые сроки 

администрации в отдельных районах идут 
по пути наименьшего сопротивления и пред-
лагают разделить компактные населенные 

пункты, что мы считаем - неправильным. А 
жители этих сел – абсурдом. Делить можно 
только те населенные пункты, которые в 
свое время были объединены, либо часть 
населенного пункта находится чуть в сторо-
не от основного поселения. 

Стоит обратить пристальное внима-
ниена другие альтернативные варианты, 
например, отдельно находящиеся от сель-

Бесплатный сыр?
Разукрупнение забайкальских сел

ских поселений так называемые хутора, 
крестьянско-фермерские хозяйства, коо-
перативы и другие формы территориально 
расположенных участков вне сельских по-
селений для создания населенных пунктов 
численностью до 500 человек.

Кто умеет считать деньги, умеет убеж-
дать людей в целесообразности при-
нимаемого решения уже скоро получат 
материальную выгоду для населения своих 
районов. 18 районов активно включились в 
эту работу. Региональный бюджет берет на 
себя затраты на проведение в жизнь этого 
решения. Цена вопроса чуть более 20 мил-
лионов рублей. Не мало, но 1 млрд. рублей 
стоит таких затрат!

Тем более что при разделении насе-
ленных пунктов права на недвижимость 
сохраняются по прежнему адресу и будут 
изменяться по мере совершения сделок с 
недвижимостью. Все изменения адресов 
будут произведены в государственном рее-
стре прав на недвижимость Росреестром 

самостоятельно 
после получения 
сведений от глав 
поселений об из-
менении адре -
сов.

Внесение из-
менений по адре-
су в технических 
п а с п о р т а х  н а 
объекты недвижи-
мости будет осу-
ществляться по 
мере обращения 
граждан в орга-
ны БТИ, и будет 
осуществляться 
для граждан и 
юридических лиц 
бесплатно.

Обязательной 
перерегистрации 
граждан не потре-
буется, поскольку 
изменение адре-
са происходит по 
независящим от 
гражданина об-

стоятельствам без перемены места жи-
тельства на основании закона края. Таким 
образом, изменение сведений в штампе па-
спорта о регистрации по месту жительства 
возможно по факту обращения гражданина. 
При этом временной промежуток на данное 
обращение гражданина законодательно не 
установлен.

	 А.	Голдашевский.
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Малое и среднее 
предпринимательство
в районах Забайкалья

19 декабря состоялось заседание 
Консультативного совета руководителей 
органов местного самоуправления Забай-
кальского края, посвященное созданию в 
районах условий для развития малого и 
среднего предпринимательства. Провел 
заведение председатель совета, губер-
натор Забайкальского края Константин 
Ильковский.

Открывая встречу, глава региона от-
метил, что развитие малого и среднего 
предпринимательства – один из приори-
тетов в работе краевой власти: 

– Важно, чтобы сегодня прозву-
чали выступления представителей 
контрольно-надзорных органов, са-
мих бизнесменов, руководителей 
муниципалитетов – чтобы мы могли 
увидеть существующие во взаимодей-
ствии бизнеса и власти недоработки. 
Необходимо понять, какие проблемы 
сегодня стоят перед муниципальной 
властью, и как они сказываются на 
развитии малого и среднего предпри-
нимательства. 

На заседании говорили, что для 
уверенного развития малого и среднего 
предпринимательства активной, прежде 
всего, должна быть местная власть. Ва-
риантов государственной поддержки в 
настоящее время существует достаточно, 
а вот получат ли информацию предприни-
матели и смогут ли этими возможностями 
воспользоваться, зависит, как раз, от ор-
ганов местного самоуправления. Среди 
проблем представители муниципалите-
тов обозначали недостаток образования 
у районных предпринимателей, дефицит 
информационно-практической помощи, 
недостаток оборотных средств. 

– Чтобы предприниматель мог 
развиваться, нужно его первое время 
сопровождать, помогать, а не просто 
обеспечить деньгами. Он не должен 
оставаться один на один с проблема-
ми, - сказал глава Ононского района 
Ятур Танхаев, в который в этом году 
ушло 25% всех краевых грантов по 
поддержке начинающих предпринима-
телей и начинающих фермеров.

И.о. министра экономического разви-
тия Ирина Лизунова отметила, что важно 
использовать не только финансовые 
механизмы поддержки предприниматель-
ства на селе: 

– Предприниматели сталкиваются 
с различными трудностями, это каса-
ется и сложностей с подключением 
электро- и энергосетям, и возможно-
сти получения земельных участков 
для использования в хозяйственной 
деятельности, имущественные во-
просы, также зачастую решаются 
непозволительно долго. Необходимо 
продолжить работу по устранению 
административных барьеров, препят-
ствующих деятельности малых пред-
приятий. Мы обязаны использовать 
все возможности малого бизнеса для 
снижения социальной напряженности 
на рынке труда, предпринимать меры 
по привлечению занятых в сферу 
малого предпринимательства и тем 
самым повысить производитель-
ность труда в сегменте малого биз-
неса. Министерство экономического 
развития и промышленной политики 
Забайкальского края готово оказывать 
содействие и методическую помощь 
по любым вопросам развития малого 
предпринимательства.

Источник:	сайт	
губернатора	Забайкальского	края.

Новости Забайкалья
Увольнять мэров –
право президента

20 декабря. Депутаты гордумы Читы 
внесли поправки в устав города, которые 
позволяют президенту прекращать полно-
мочия мэра досрочно за открытие им и 
его ближайшими родственниками счетов 
в иностранных банках, сообщили в пресс-
службе думы.

«Данными поправками устав города 
был приведён в соответствие с феде-
ральным законодательством», — сооб-
щили в пресс-службе.

Согласно поправкам также мэр, его су-
пруга и несовершеннолетние дети не имеют 
права иметь за границей иностранных фи-
нансовых инструментов с момента, когда 
гражданин был зарегистрирован в качестве 
кандидата на выборах.

Мэр г. Читы – Дмитрий Анатольевич 
Михалев.

Приют построить можно.
А убивать собак?

Заместитель председателя Забайкаль-
ской краевой общественной организации 
помощи бездомным животным Наталья 
Арсаланова сообщила корреспонденту ИА 
«Чита.Ру», что представители зоозащитно-
го движения не раз предлагали построить 
приют для животных на благотворительные 
средства, нужна только территория, но со-
трудники ЖКХ продолжают убивать собак, 
считая это единственным методом.

«Мы предлагаем построить приют за 
счёт благотворительности, есть люди, 
которые готовы вложить свои деньги. 
Власти мы говорим прямо: «Дайте ку-
сок земли!». На заседания нас не зовут, 
выслушивать не хотят. Среди бела дня 
видели лично, как убивали собак, у нас 
есть свидетели. Поэтому они быстро 
засуетились и решили издать закон, 
чтобы убивать законно! При этом одна из 
клиник согласилась на стерилизацию, но 
в комитете ЖКХ сказали, что никто не со-
гласился. Убивать, видимо, выгоднее», 
– сообщила Арсаланова.

Завоевали все призовые места!

19 декабря. Спортсмены СДЮСШОР №3 завоевали все призовые места среди мужчин 
и женщин на чемпионате Забайкальского края по классическим шахматам, который про-
ходил с 11 по 19 декабря в шахматном клубе «Дебют» в Чите, сообщили ИА «Чита.Ру» 
20 декабря в краевой федерации шахмат.

«На протяжении девяти игровых дней за награды чемпионата боролся 61 спортсмен 
из шести районов края и Читы. Успешно выступили воспитанники СДЮСШОР №3 Читы, 
ставшие чемпионами края среди мужчин и женщин. Среди мужчин первое место завоевал 
учащийся 10-го класса школы №36 Читы Дашгын Ибадов, второе — Александр Ястребов, 
третье — Акыл Кадыров. У женщин победила учащаяся 7-го класса школы №5 Ксения 
Абашеева. Елизавета Бабаева и Диана Никулина заняли 2-е и 3-е места», — сообщили 
в федерации.

По итогам соревнований повышения разрядов добились Егор Ожегов и Вячеслав 
Пашин, выполнившие норматив 1-го разряда, а норматив кандидата в мастера спорта 
покорился Дмитрию Куделко (все — СДЮСШОР №3) и Сергею Брюхову из посёлка Мо-
гойтуй. Помощь в проведении турнира оказал губернатор Забайкальского края Константин 
Ильковский.

Неужели присвоил
деньги умершей?

22 декабря. Бывшего социально-
го работника Ново-Акатуйского дома-
интерната для престарелых и инвалидов 
Александрово-Заводского района, 27-
летнего Александра Золотуева подозрева-
ют в присвоении 106 тысяч рублей, которые 
умершая пенсионерка завещала интернату, 
об этом 22 декабря сообщается на сайте 
краевой прокуратуры.

«Узнав о смерти престарелой жен-
щины, Золотуев свободно снял деньги 
в банке, так как имел доверенность, по-
зволяющую распоряжаться денежным 
вкладом, снимать и докладывать на 
счёт средства. Однако он не рассчитал, 
что бабушка завещает все денежные 
средства интернату. По данному факту 
возбуждено уголовное дело, расследо-
вание которого находится под контролем 
прокуратуры района», – говорится в 
сообщении.

Победили артисты Будаланского народного театра

23 декабря. Победителями завершившегося в крае фестиваля народного творчества 
«Забайкалье – наш общий дом» стали артисты Будаланского народного театра из Агин-
ского района, сообщили ИА «Чита.Ру» 23 декабря в пресс-службе краевого министерства 
культуры.

«Победу Будаланскому народному театру принёс спектакль «Эсэгын этигэл». Это 
спектакль по мотивам бурятской притчи, в которой отразилась мудрость народа, 
его знания, надежда и стремление к лучшему», — сообщили в пресс-службе.

Краевой фестиваль охватывал несколько направлений: театральное и песенное 
искусство, хореографию, декоративно–прикладное творчество. Фестивальный «дом» 
развернулся на нескольких площадках. Одна из них – в малом зале Дома офицеров в 
Чите. Конкурсное представление спектаклей любительских театральных коллективов из 
Тунгокоченского, Ононского, Могойтуйского, Дульдургинского, Шилкинского, Петровск – 
Забайкальского, Агинского, а также из Читы и Нерчинска длилось два дня.

3 года условно за хищения из кассы на сумму в 457,3 тысячи рублей

24 декабря. Оловяннинский районный суд приговорил начальника ясногорского отде-
ления почтовый связи 46-летнюю Светлану Никитину к 3 годам лишения свободы условно 
за хищения из кассы учреждения на общую сумму в 457,3 тысячи рублей и попытку скрыть 
этот факт подделкой отчётных документов о выдаче пенсий, сообщили ИА «Чита.Ру» 24 
декабря в пресс-службе краевой прокуратуры.

«Суд установил, что женщина с 27 сентября 2012 года по 15 марта 2013 года ежеме-
сячно похищала из кассы различные суммы из вверенных ей денежных средств. Скрывая 
недостачу, Никитина вносила заведомо недостоверные сведения в отчётные документы, 
завышая суммы выплаченных гражданам пенсий», — сообщили в пресс-службе.

В Краснокаменке построят физкультуно-оздоровительный комплекс

24 декабря. Физкультурно-оздоровительный комплекс (ФОК) в городе Краснокаменске 
Забайкальского края начнут строить в январе-феврале 2014 года, 39,5 миллиона рублей 
на реализацию проекта будут выделены в рамках соглашения о сотрудничестве между 
госкорпорацией «Росатом» и правительством региона, ещё 45 миллионов — субсидия 
федерального центра, сообщили ИА «Чита.Ру» 24 декабря в пресс-службе губернатора 
края.

«Договор между корпорацией и краем подписан 14 декабря 2012 года в Краснокамен-
ске. В соответствии с ним Приаргунское производственное горно-химическое объедине-
ние присоединилось к консолидированной группе налогоплательщиков. Соглашением 
предусмотрено, что порядка 75% налоговых поступлений от «Росатома» администрация 
региона направляет на развитие Краснокаменска. Софинансирование строительства ФОКа 
будет осуществляться в рамках федеральной целевой программы «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской Федерации на 2006—2015 годы». Субидия поступит в 
бюджет Забайкальского края уже в конце 2013 года», — говорится в сообщении.

В 2013 году, благодаря присоединению ОАО «ППГХО» к консолидированной группе 
налогоплательщиков, в бюджет Забайкальского края дополнительно поступит более 565 
миллионов рублей. За счёт этих средств планируется капитальный ремонт спортивного 
зала «Аргунь», реконструкция стадиона «Аргунь» и детского дошкольного учреждения 
«Солнышко».

Источник новостей: 
портал Chita.ru

Кубок Законодательного собрания. И – ни одного депутата!

22 декабря. Ни один депутат не принял участие в соревнованиях по бадминтону 
на кубок Законодательного собрания Забайкальского края, которые прошли 21-22 
декабря. Список участников имеется в распоряжении редакции Chita.ru.

Среди участников – 20 женщин и 31 мужчина. Наиболее многочисленной группой ока-
зались юниоры в возрасте до 19 лет.; победителем в группе стал Никита Бочкарёв. 

В группе юниорок до 19 лет первое место заняла учащаяся школы №49 Анастасия 
Макарова. Среди детей в возрас-
те до 13 лет победили Полина 
Беляева и Данил Бойко. 

В молодёжной группе до 35 
лет стали победителями Ана-
стасия Епифанцева и Руслан 
Мещенков. Среди мужчин до 45 
лет кубок достался Денису Сру-
левичу, среди женщин – Оксане 
Шитухиной. Александр Жикин 
завоевал главный приз в воз-
растной группе мужчин старше 
45 лет, Людмила Журавлёва ста-
ла лидером соревнований среди 
женщин старше 45 лет.На фото: победители. Но где депутаты?
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На сайте chita.ru появилось сообщение о 

том, что состоялся суд над шестнадцатилет-
ним подростком, воспитанником могочинского 
специализированного интерната. Отморозок в 
течении года насиловал двух девочек – один-
надцати и двенадцати лет, воспитанниц этого же 
интерната. Появились гневные отклики читателей 
сайта с требованием привлечь к ответственности 
сотрудников интерната. 

Ответственности с них никто не снимает. Но 
сегодня речь о другом. Необходимо пересмотреть 
организацию работы подобных коррекционных 
школ-интернатов в Забайкальском крае. А мо-
гочинскому специализированному интернату 
незамедлительно оказать помощь. Прежде всего, 
в подборе квалифицированных кадров. Об этом, 
и других своих острых проблемах рассказали его 
сотрудники во время встречи с корреспондентом, 
которая состоялась в июле 2013 г.

Они – не такие как все

Коррекционная школа-интернат у могочинцев, 
живущих за рекой Амазар, прямо под боком – лишь на 
косогор поднимись. В ней обучаются 91 воспитанни-
ков со всего Забайкальского края в возрасте от вось-
ми до восемнадцати лет. Это дети с ограниченными 
возможностями и дети, оставшиеся без попечителей. 
Ну, если мягко сказать, «запущенные». Они, правда, 
живут в мини-городке отделенном высоким забором 
от остального мира. Но находят лазейки!

Этой осенью могочинцы, хозяева приусадеб-
ных участков,нередко в негодовании штурмо-
вали кабинет директора коррекционной школы-
интерната:«заречинцы», так их еще называют в 
Могоче, совершали набеги на частные огороды: «У-у, 
непути! Они это! Кому же еще?» Хотя воспитанникам 
специализированной школы-интерната, правда, нет 
резона воровать с чужих делян морковь или поми-
доры. Они сами выращивают капусту, картофель, 
выхаживают в теплицах огурцы. 

Это началось еще в начале восьмидесятых. Со-
трудники коррекционной школы-интерната решили 
воспитывать детей через труд, как это в обычных 
семьях водится. Сформировали разнополые «семьи» 
из воспитанников разного возраста. Построили для 
них дома-насыпнушки... Ребята сами раскорчевывали 
лес под будущие грядки, носили чернозем, собирали 
по летним стоянкам навоз – и делали это, надо при-
знать, с азартом. Еще бы! В них поверили, они заняты 
настоящим делом... 

При доме, в который заселили первую семью, 
разбили огород. Через год купили им первую 
корову.

Анатолий Анатольевич Сорокотячин, дирек-
тор коррекционной школы-интерната, уточняет: 

– Теперь у нас коров  – 21, свиней – 17. А «се-
мей» – 9. В каждой семье по четыре младших и двое 
старших воспитателей… Мы воспитываем детей в 
процессе труда. Они по весне копают огород, сажают 
картофель, летом поливают овощи, пропалывают 
их. Круглый год ухаживают за домашней скотиной – 
коровами, свиньями. 

Без подсобного хозяйства впору застрелиться, 
– неожиданно вырывается у обычно сдержанного, 
выверяющего каждое слово директора. – А так у нас 
на столе свои – овощи, мясо, творог. Но, главное, 
это – подготовка к жизни воспитанников.

Но, по моему наблюдению, мальчишкам не по 
нутру с утра до ночи быть пастухами и свинопасами. 
Ох как хочется – хоть на часок, хоть на денек! – раз-
нообразия. Может и набеги на чужие огороды они 
исключительно из любопытства совершают?

Новый «трудовик», его только оформили в 
этой должности, ладит покосившийся забор, и 
мальчишки ходят за ним как завороженные. «Вот 
это – мужское дело!» Но они не умеют держать 

молоток и топор в руках. А как и где этому научишь-
ся? Не на огороде же…

Девчонкам тоже хочется расширить горизонты 
своего микромира, вырваться за пределы забора. 
Но хрюшка Манька ждет потомство, за ней глаз да 
глаз нужен. Будущую свиноматку вывели на открытую 
площадку – искупать. Манька мается от жары, и юные 
свиноводы окатывают ее водой из шланга. 

И вдруг сюрприз: ребятам предлагают отпра-
виться вместе с воспитательницей в лес – собирать 
голубицу.

Радости нет предела. Даже хрюшку посвящают 
в детали: «Манька, голубушка, без нас не поросись. 
К вечеру будем дома!»

А еще подростки рассказали по секрету: взрос-
лые, сотрудники детдома, обещали взять их на 
сенокос – детдомовским коровам зимой корм нужен. 
Работа ребят не пугает. Главное: новые впечатления, 
которых им так не хватает. Однообразие жизни за 
забором специнтерната угнетает ребят.

Работа в «горячем цеху»

Анатолий АнатольевичСорокотячин начинал 
свою трудовую биографию здесь – в коррекционном 
детдоме. Отслужив срочную службу в армии, в де-
вяностые годы устроился сюда на работу пекарем. 
Демобилизованный солдат легко находил общий 
язык с парнями-подростками. Анатолию предложи-

липерейти работать воспитателем.Так Сорокотячин 
стал воспитателем, и пять лет вел «семью». После 
перешел работать в районную администрацию, к тому 
времени у него было юридическое образование. 

Но без настоящего хозяина в коррекционной 
школе-интернате все пришло в запустение: за по-
следние десять лет сменилось восемь директоров! 
Анатолий Анатольевич решился принять детский 
дом.

Директором он тут недавно – чуть больше года. 
Его «головная боль»: ремонт, снабжение, отопление 
здания школы, жилых «насыпнушек» – зима на носу. 
Короче, многочисленные хозяйственные вопросы.

Не скинешь со счетов и подбор кадров. А это в 
Могоче, где нет своего педагогического колледжа, 
– серьезная проблема. Приходится воспитателями 
брать тех, кто не боится работы в их «горячем цеху», 
и уж потом отправлять на учебу.

Коррекционному детскому дому нужны 
сотрудники-мужчины. Не обязательно воспитатели. 
Нужен, скажем, водитель. Он под машиной что-то 
ладит. И мальчишки тут же, не отходят от него. По-
могают, как могут… Им интересно. Мужское дело!

Но мужчин среди педагогов и воспитателей 
специализированного детдома можно по пальцам 
пересчитать: физрук, трудовик и заместитель дирек-
тора по вопросам безопасности.Спасают положение-
безотказные, самоотверженные женщины.

Любовь Алексеевна Мизенко – одна из них. 
Воспитатель без педагогического образования, она 
начинала с работы кладовщицы, доросла до долж-
ности воспитателя. Берет, как говорится, добротой, 
и терпением. Любовь Алексеевна вспоминает вполне 
обыденные для коррекционной школы-интерната 
истории:

– Привезли нам как-то новенькую девочку. Зову 
ее за стол, обедать. А она глазенки удивленно 
таращит: «Вы че!… Мы уже ели седня!» В ее семье 
питались всего один раз в день, и то не всегда… Или 
другой ребенок. Мать накинула петлю себе на шею 

– на его глазах, отец лишен родительских прав. Тут 
у взрослого человека психика не справится, а что с 
малолетки спрашивать. 

Медики при проверках, с глазу на глаз, в раз-
говоре с воспитательницами удивляются: «Как 
вы тут не выгораете? Сутками, годами находясь в 
обществе с не совсем адекватными детьми и самим 
свихнуться».

Женщины отмахиваются: медики сгущают краски. 
Наши дети как… дети. Может быть, больше внимания 
к себе требуют, умения прощать. Порой так обидят… 
глаза бы не смотрели. Но переборешь себя, снова 
идешь к ним.

Вот, правда, воспитательница, у которой в группе 
новичок наложил на себя руки, не смогла больше в 
интернате работать – уволилась.

– Дак ее понять можно: открывает шкафчик для 
одежды, а там! Мальчик не смог адаптироваться к 
новой обстановке. Его родная тетя, она приезжала 
после случившейся трагедии, сама успокаивала вос-
питательницу, уговаривала не виноватить себя.

– Дети у нас сложные. Особенно на первых порах, 
– не стал смягчать краски Сорокотячин. – Новички 
нередко тюремные понятия с собой несут. Да вот 
взять недавний случай. В Хилке расформировали 
детский дом, ребят привезли к нам. Они поначалу 
как стая волчат были. 

– Но не их в том вина. Чем позже они сюда по-
ступают, тем с ними сложнее, – встает на защиту 

подростков Любовь Алексеевна Мизенко. – Раньше, 
в восьмидесятые годы, при нашей коррекционной 
школе-интернате собственный детский сад был. Из 
него многие детки в общеобразовательную школу 
пошли – диагноз у них оказался ошибочным… Но 
детсад закрыли.

– Теперь органы опеки пытаются сохранять не-
благополучные семьи до последнего. Преобладает 
мнение, что ребенку с родными отцом и матерью 
– лучше. Если бы! Родители-то всякие попадаются, 
– поддерживает начатый воспитательницей разговор 
Анатолий Анатольевич Сорокотячин, – если все же 
ребенок стал сиротой при живых родителях, предпо-
чтение отдается усыновлению. Но мало кто отважит-
ся усыновить наших воспитанников. Все-таки это дети 
с непростой жизненной историей, с ограниченными 
возможностями. При мне одного нашего воспитанни-
ка взяли в семью. Через несколько месяцев мальчика 
вернули обратно. Приемные родители не ожидали, 
что столкнутся с отклонениями в здоровье, со сложно-
стями в его воспитании. А у ребенка дополнительная 
психотравма: его в очередной раз предали.

Теперь-то понимаете: без психологов нам никак 
не обойтись! – возвращается к больному для него 
вопросу директор. – Но жилья у нас нет, и пригласить 
специалистов на работу не можем. В ближайшее 
время собираемся организовать у себя на территории 
пункт для участкового полицейского, – без какого-
либо перехода неожиданно сообщает Сорокотячин.

Не совсем равноценная замена… Но, возможно, 
при новом пополнении, когда появляются питомцы 
со сложившимися тюремными понятиями, которых 
пришлось поселить в «семьи» с малолетками, эта 
мера – необходимая? Может быть, сотрудники 
специнтерната рассказали корреспонденту не все, 
затронули лишь верхушку айсберга?

«Заречинцы» – удобные работники?

– Мы своим подопечным стезю космонавтов 
или врачей-косметологов не прочим. Отвести бы 
их от тюрьмы, как стены детдома покинут, и то 
ладно, – слышу неожиданное признание женщин-
воспитательниц.  

–  Раньше-то, при советской власти, нашенских 
питомцев можно было держать в стенах детдома до 
23 лет. Потом бывших детдомовцев трудоустраива-
ли, давали место в общежитии, прикрепляли к ним 
наставника… Теперь – лишь восемнадцать стукнуло: 
все, самостоятелен. Иди на все четыре стороны! Сам 
ищи работу, да живи, где придется, – рассказывают 
сердобольные женщины. 

    А найти им свою нишу в современной Могоче-
совсем не просто. Нередко питомцы коррекционной 
школы-интерната после выпуска попадают в поток 
бездомных. Или становятся объектом внимания 
преступников.Тем более, деньги на сберкнижке у 
них немалые: по 500-600 тысяч рублей. У каждого. 
Воспитанникам пенсия по инвалидности, и по потере 
кормильца идет. Так ребят уже на выходе из детдома 
представители криминального мира «пасут». 

В Могоче, правда, за счет бывших питомцев 
коррекционной школы-интерната практически решена 

проблема кадров в ЖКХ. Их охотно оформляют на 
должности уборщиц, дворников, слесарей. Но без 
жилья. 

Светлана Серафимовна Муравская, замести-
тель директора коррекционного детского дома, 
сокрушается:

 – Наши ребята никакой работой не гнушаются. 
Взять Олю Н, она в ЖКХ работает, собирает мусор 
в контейнеры. Хвалят ее: добросовестная, безот-
казная. Но жилья все равно не обещают: живет при 
нашей детдомовской пекарне. Или Женька Л. – в 
котельной работает, там и обитает, да у добрых лю-
дей порой ночует. 

– В обязанность сотрудников детдома не входит 
отслеживать дальнейшие судьбы выпускников. Но 
мы ответственными за них себя чувствуем,– делятся 
женщины – сотрудницы коррекционной школы-
интерната. –У большинства наших питомцев, никого 
кроме нас нет. К кому еще бедолагам прислониться, 
как стены детдома покинут?.. Мы наставляем своих 
выпускников, как лучше деньги потратить. Купить, 
например себе какой-никакой домишко, мебелью 
обзавестись. Помогаем найти работу.

Адаптация воспитанников коррекционной школы-
интерната к реальной жизни – вот та основная задача, 
которую приходится решать коллективу воспитателей 
и сотрудников специализированного детдома. За-
частую самостоятельно, вслепую, нащупывая пути. 
«Семьи» со своим огородом и домашним скотом, 

конечно, дают питомцам трудовые навыки. Вот 
только вМогочинском районе сельское хозяйство 
развито слабо.Можно, конечно, лично свиней раз-
вести. Но где их держать? Самим негде порой голову 
приклонить…

– Нам нельзя замыкаться в собственных 
стенах. Необходимо как можно раньше готовить 
своих воспитанников к самостоятельной жизни 
– вне рамок детдома, – убежден Анатолий Анато-
льевич Сорокотячин: – Как это сделать? Хотя бы, 
почаще выезжать на соревнования, на различные 
районные мероприятия. Тут и знакомства у ребят 
новые завяжутся, и новые друзья-приятели поя-
вятся – из здоровой, благополучной среды. А это 
поможет им во взрослой жизни. Да и самооценка 
наших питомцев повысится…Прошедшим летом 
наши ребята ездили в Шилку на соревнования по 
фрисболу – до сих пор впечатлениями живут. По 
дворовому футболу наша команда, старшая груп-
па, заняла второе место по Могоче. Мальчишек 
это окрылило – я не преувеличиваю.

Мы могли бы участвовать в соревнованиях по 
спортивному ориентированию – выезжать в Шилку, 
в Балей, в Читу – если бы имели собственный авто-
бус. На поезде надо приобретать билет на каждого 
участника команды – а при нынешних ценах это для 
нас не подъемно. Пока же на балансе детдома лишь 
единственный автомобиль, который подарил мого-
чинской коррекционной школе-интернату Владимир 
Путин. С тех пор автопарк не пополнялся.

В специализированном доме-интернате свой 
микромир: своя школа, своя пекарня, собственный 
медпункт, своя спортивная площадка. И высокий за-
бор, отделяющий воспитанников от остального мира. 
От жизни, что пока проходит без них. Мимо них.

Готовы ли воспитанники коррекционной школы-
интерната к реальной жизни? Готовы ли могочинцы, 
и все мы, принять их?

Нина	Коледнева,
На	снимке:	воспитанники	детдома.

Фото	автора.

P. S. Автор этого материала в 2000 г. побывала 
в штате Техас, США, в детском доме, где детей, 
изъятых из неблагополучных семей, готовили 
к сельской жизни. Дети, наравне со старшими 
работниками, ухаживали за свиньями. Также, 
как и в Могоче. Но с той существенной разницей, 
что в Техасе свиноводы и ковбои, или коровьи 
пастухи, востребованы. Восемьдесят процентов 
из воспитанников техасского детдома в будущем 
стали фермерами – полученные в детстве навыки 
дали им профессию, и надежный кусок хлеба. 

Возможно, учебные цеха при специализи-
рованном интернате в Могоче стоит расширить, 
создать новые – с учетом рынка рабочих вакан-
сий в нашем крае? И вернуться к раздельному, 
пусть не обучению, но проживанию? Хотя, и тут 
глаз да глаз нужен.

Приглашаем читателей к обсуждению этой 
острой темы.

Готовы ли мы принять их?
Проблемы государства и общества: трудные семьи – трудные дети

Новости Забайкалья
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об истинном положении дел в России. 
Бывший директор НИИ статисти-
ки Василий Симчера со словами: 
«Надоело врать!» представил ре-
альные данные, сообщает km.ru.

Мы как-то смирились с тем, что офици-
альная (в лице Росстата и прочих ведомств), 
статистика, фиксирующая «достижения» 
развития России, мягко говоря, не всегда 
говорит правду. Но чтобы она врала ТАК, как 
это недавно вскрыл бывший директор НИИ 
статистики Федеральной службы государ-
ственной статистики Василий Симчера?! 

Между г-ном Симчерой и депутатом 
Госдумы от КПРФ Олегом Смолиным на 
днях произошла перепалка. Случилось, что 
оба они стали участниками конференции 
в Российском государственном торгово-
экономическом университете. Так вот, экс-
глава НИИ статистики предъявил претензии 
г-ну Смолину как представителю власти 
(как-никак, тот депутат, зампред думского 
Комитета по образованию): мол, власть 

бессовестно нам врет. Сам г-н Симчера, 
подчеркивает Смолин, ушел с должности со 
словами: «Надоело врать!». И представил 
свою статистическую картину того, что в ре-
альности происходило и происходит в Рос-
сии. Данные ужасают – как у Высоцкого.

Отвергая претензии в свой, как пред-
ставителя власти, адрес, Смолин пишет: 
«Разумеется, с юности помню формулу: 
есть ложь, есть наглая ложь, а есть ста-
тистика! Разумеется, сам неоднократно 
пользовался альтернативными данными 
социологических служб и институтов Рос-
сийской академии наук. И все же данные 
экс-директора НИИ статистики, сведенные 
в одну таблицу под названием «Двойствен-
ные оценки основных показателей раз-
вития российской экономики в 2001-2010 
гг.», производят шокирующее впечатление». 
Смолин представил их со своими коммента-
риями на страницах «Советской России». 

Итак – вот ужасающая картина ДЕ-
ГРАДАЦИИ нашей страны в «сухих» вы-
кладках не кого-нибудь, а, повторяем, 
до недавнего времени – директора НИИ 
статистики Росстата:

 
Национальное богатство Рос-

сии – официально: $4,0 трлн. Фактически 
(по данным НИИ статистики Госкомстата 
России): $40 трлн. Занижение в 10 раз, 
комментирует Смолин, нужно властям 
для того, чтобы за бесценок распродавать 
олигархам и иностранцам остатки бывшей 
общенародной собственности, а заодно 
вдалбливать населению, что мы живем не 
хуже, чем работаем.

 Размер интеллектуального 
капитала – официально: $1,5 трлн. 
Фактически: $25 трлн. Занижение интел-
лектуального капитала России почти в 17 
раз, по мнению Смолина, помогает властям 
обосновать курс на копирование худших 
образцов зарубежного образования, а так-
же — ввоз за бешеные деньги иностранных 

ученых при нищенской поддержке своих.
 Доля инвестиций в % ВВП – 

официально: 18,5%. Фактически: 12,2%. 
Завышение в полтора раза инвестиций в 
экономику создает картину ложного благо-
получия, продолжает Смолин. На самом 
деле, в стране преобладает экономика по 
принципу «купил-продал-украл».

Темпы прироста ВВП – офи-
циально: 6%. Фактически: 4%. «Надувая» 
в полтора раза темпы роста ВВП, власть 
пытается убедить общество, что его объ-

явленное удвоение за 2003-2010 гг. могло 
бы состояться, если бы не мировой кризис. 
На самом же деле, отмечает Смолин, за 
2003-2008 гг. экономика выросла лишь на 
четверть, а в кризисном 2009-м мы оказа-
лись рекордсменами падения среди стран 
«Большой двадцатки»! Что касается ВВП, то 
его, саркастично замечает депутат, похоже, 
собираются не удвоить, а даже упятерить, 
но не в смысле валового внутреннего про-
дукта, а Владимира Владимировича Путина: 
два президентских срока, один премьерский 
и вновь два президентских, по продолжи-
тельности равных прежним трем.

 Инфляция в среднем за год 
– официально: 6-8%. Фактически: 18,27%. 
Давно известно, комментирует Смолин, что 
рост цен на товары первой необходимости 
в России происходит гораздо быстрее, 
чем в среднем по всем товарам и услугам. 
Поэтому инфляция для бедных (социальная 
инфляция) гораздо выше, чем для богатых. 
И чем беднее семья, тем быстрее растут 
цены на товары, которые она покупает. Как 
разъясняет экс-директор НИИ статистики, 
по 18% в год растут цены именно на те то-
вары и услуги, которые покупают наименее 
обеспеченные граждане страны. Поэтому 
не удивительно, что даже правительство 
практически ежегодно признает рост раз-
рыва между бедными и богатыми. Данные 
НИИ статистики означают, в частности, что 
хваленое властями т. н. повышение пенсий 
в 2009-2010 гг. в лучшем случае компенси-
ровало рост цен на товары первой необхо-
димости за два года.

Разрыв в доходах 10% самых 
богатых и 10% самых бедных 
– официально: 16 раз. Фактически: 28-36 
раз. Это выше показателей не только За-
падной Европы и Японии, не только США, 
но и многих стран Латинской Америки, от-
мечает Смолин. Предельно допустимый для 
национальной безопасности уровень, по 
данным директора Института социально-

политических исследований РАН Г.Осипова, 
составляет 10 раз. В России он превышен 
втрое.

 Разрыв в уровне валового 
внутреннего продукта по регио-
нам – официально: 14 раз. Фактически: 
42 раза. В социальном плане Россия давно 
перестала быть единой страной, пишет 
Смолин. Если Москва живет на уровне 
Чехии, то Республика Тыва – на уровне 
Монголии. Федеральная власть сбрасывает 
в регионы все больше и больше социальных 

обязательств и одновременно вытягивает 
из них все больше денег для того, чтобы 
вкладывать в иностранные ценные бума-
ги. За счет нищеты российской провинции 
фактически финансируются, в частности, 
войны в Афганистане, Ираке, а отчасти — 
и в Ливии. Статья 114 Конституции России 
требует, чтобы правительство проводило 
единую социальную политику на территории 
всей страны. Исполняет ли правительство 
свои обязанности, когда разрывы в ре-
гиональном развитии превышают в десятки 
раз, решайте сами, обращается к читателям 
Смолин.

Доля населения, принадле-
жащего к социально декласси-
рованным группам, в % к общей 
численности населения – офици-
ально: 1,5%. Фактически: 45%. По данным 
НИИ статистики (Росстата), в стране 12 млн 
алкоголиков, более 4,5 млн наркоманов, 
свыше 1 млн беспризорных детей. Не удиви-
тельно, что официальные данные занижены 
в 30 раз: почти половина деклассированных 
в богатейшей стране – свидетельство пол-
ного провала экономической и социальной 
политики власти.

 Удельный вес убыточных 
предприятий – официально: 8%. Фак-
тически: 40%. По натуральным показателям 
современная экономика России безнадежно 
отстала от советской, а налоги на реальный 
сектор, в отличие от налогов на личные 
доходы миллиардеров, огромны, коммен-
тирует Смолин.

Уровень общего налогообло-
жения полученных доходов, в 
% – официально: 45%. Фактически: 90%. 
Удивительно, как мы еще работаем, и поче-
му олигархам все еще не хватает? Впрочем, 
отмечает Олег Смолин, отчасти это объяс-
няет следующий показатель.

Уровень уклонения от уплаты 
налогов, в % от доходов – офи-
циально: 30%. Фактически: 80%. Власть, 
поясняет Смолин, делает вид, что соби-
рает налоги, а граждане делают вид, что 
их платят!

Степень износа основных 
фондов, в % – официально: 48,8%. 
Фактически: 75,4%. Если Бог хочет наказать 
человека, отнимает разум, пишет Смолин. 
Похоже, с российской властью это уже 
произошло. Какое может быть вступление 
во Всемирную торговую организацию (ВТО), 
когда износ основных фондов составляет 
3/4? Для экспорта сырья ВТО не требуется, 
а больше экспортировать России пока не-
чего. Остатки отечественного производства 
будут добиты. Полным господином в стране 
станет транснациональный капитал. Впро-
чем, почему станет?

Доля иностранного капитала в 
экономике России, в % – в целом, 
официально: 20%. Фактически:75%, в т. ч.:

– в имуществе. Официально: 25%. 

Фактически: 60%;
– в прибылях. Официально: 21%. Фак-

тически: 70%;
– в акциях. Официально: 18%. Факти-

чески: 90%.
«Это и есть, господа, — вопрошает 

Смолин, — ваша суверенная демократия? 
Если данные НИИ статистики верны, в 
экономическом смысле мы превращаемся 
в колонию под громкие крики, что встаем 
с колен!».

– В грантах. Официально: 14%. Факти-
чески: 90%. 

Забавно, отмечает Смолин, что власть 
очень боится иностранных грантов, но при 
этом спокойно берет иностранные займы 
и поощряет продажу иностранцам наших 
предприятий!

 Реальные затраты на модер-
низацию, в млрд рублей – офици-
ально: 750. Фактически: 30. Не потому ли, 
что реальные затраты на модернизацию в 
25 раз ниже объявленных, наше технологи-
ческое отставание усиливается, а весь ее 
«пар» выходит в «свисток»?

 Эффективность модерниза-
ции, в % к затратам – официально: 
25%. Фактически: 2,5%. Еще бы: для того, 
чтобы оправдать «дутые» затраты, пишет 
Смолин, нужно показать «дутые» результа-
ты. Если помножить одно на другое, эффект 
оказывается приукрашенным примерно в 
250 раз! Впрочем, и раньше было понятно, 
что весь шум о модернизации – это краси-
вые витрины вместо великих строек.

Разница между ценами про-
изводителей и розничными 
ценами, в разах – официально: 1,5. 
Фактически: 3,2, в т.ч.:

– в сельском хозяйстве. Официально: 
1,3. Фактически: 4,0. Посредники «жиреют», 
работники и покупатели нищают, а власть, 
точно Верка Сердючка, повторяет: «Хоро-
шо, все будет хорошо!..»;

– в государственных закупках. Офи-
циально: 1,1. Фактически: 1,6. 

А вот здесь уже явно «жиреют» чинов-
ники. Не случайно даже президент Дми-
трий Медведев говорил, что в результате 
применения закона №94 (о госзакупках) из 
бюджета было разворовано около 1 трлн 
рублей.

Разница между назначаемы-
ми и оплачиваемыми тарифами 
естественных монополий, в 
разах – официально: 1,1. Фактически: 
1,7, в т.ч. в коммунальных платежах. Офи-
циально: 1,2. Фактически: 2,4. Если бы 
«коммуналка» оплачивалась по реальным 
ценам, пишет Смолин, она обходилась бы 
нам вдвое дешевле!

 Уровень безработицы, в % к 
занятости – официально: 2-3%. Факти-
чески: 10-12%. Во всем мире не все без-
работные регистрируются на бирже труда. 
И поэтому существует разница между офи-
циальной статисткой и статистикой Между-
народной организации труда. Однако чтобы 
эта разница составляла 4-5 раз, нужно как 
следует сфальсифицировать статистику!

Численность совершенных 
преступлений (2009 г.), в млн чел. 
– официально: 3,0. Фактически: 4,8. Види-
мо, речь идет о почти 2 млн преступлений, 
которые регистрируются, но в официальную 
статистику странным образом не попадают, 
отмечает Смолин. Однако много важнее 
преступления, которые либо вообще не ре-
гистрируются, либо те, по которым люди не 
обращаются в правоохранительные органы. 
По оценкам группы ученых НИИ Академии 
Генеральной прокуратуры РФ под руковод-
ством профессора С.Иншакова, число таких 
преступлений почти в 10 раз больше, чем 
фиксирует официальная статистика – при-
мерно 26 млн в год.

 Чтобы сохраниться, резюмирует Олег 
Смолин, власть превращает статистику в 
наглую ложь, а гражданам с ее помощью 
пытается напялить «розовые очки». Но 
в истории политические режимы много-
кратно умирали именно от самоотравле-
ния пропагандой. Мне не жаль режима, 
пишет депутат. Жаль страну. А для нее 
лучшее лекарство – правда.

http://exp.idk.ru/news/russian_rinok/
obnarodovana-shokiruyushhaya-pravda-ob-

istinnom-polozhenii-del-v-rossii/368434/

Как бы мы к ней не относились, но это НАША СТРАНА. Пусть дружествен-
ные взаимоотношения между людьми, лучше, чем недружественные, но поиск 

истины не знает разницы между тем, что приятно глазу или душе. Есть факты, 
логика которых убедительнее любых статистических данных и сильнее приспо-
собленных кодексов разного рода устроителей нравственности и морали.

Публикуя данную статью, мы верим и надеемся, что исполнительная власть 
и общество нашего края уделят ей пристальное внимание и сделают выводы, 
которые существенным образом повлияют на развитие родного нам Забайкалья, 
где уже много лет законотворческая деятельность отдана правящей партии.

Вот почему рубрика этой страницы называется «Жить не по лжи!»

Лучшее лекарство – ПРАВДА
Жить не по лжи! Государственная статистика и реальность
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Написать об них я хотел очень давно. 
Еще со времен, когда бровастый генераль-
ный секретарь КПСС вещал с трибуны XXV 
съезде о будущем рае человечества – ком-
мунизме. Тогда в наше село и на чабан-
ские стоянки прибывало неведомо откуда 
много  русских людей. Большей частью без 
паспортов, потерявшие интерес к жизни и 
обществу, которое оставило за ними только 
право биологического прозябания.

В те времена их звали бичами, ныне 
они – БОМЖи. На моей памяти о них мало 
кто думал, а тем более заботился. И вряд 
ли кто поздравлял их с Новым годом. 

В это дни я снова вспомнил о них. Сколь-
ко их в Забайкалье? Сотни, тысячи? Точно 
знаю, что на каждой чабанской стоянке 
есть работники. Многие – без паспортов 
и документов. Двум из них я обязался по-
мочь – восстановить их документы, вернуть 
в общество нормальных граждан.

Так родилась акция «Вернем потерян-
ные имена!», которую организовывает 
региональное отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в За-
байкальском крае.

Вот первые имена.
Семья Кучевых из поселка Сибирский, 

Черновского района Забайкальского края.
Андрей Леонидович Кучев, родился 2 

апреля 1974 года в г. Чита. Жил с родите-
лями в п. Сибирский Черновского района 
по адресу: ул. Краснокаменская, д. 10, кв. 
3 (барак). Кучевы там были прописаны вре-
менно. Служил в г. Новокузнецк.

Его мать – Галина Ивановна Дробы-
шевская, 1951 года рождения, проживала в 
Чите. Жила в Кяхте. Там же вышла замуж 
за прапорщика Леонида Ивановича Кучева, 
1952 года рождения, уроженца Пермского 
края (предположительно г. Чусовой).

В начале 1990 годов Леонид Иванович 

2014 год по восточному календарю – 
год синей деревянной лошади. Вступает 
в свои силы этот год с 31 января 2014 
года и продлится до 18 февраля 2015. 
Талисманом 2014 года является синяя 
деревянная лошадь. Встречать этот 
год лучше в синих, голубых и зеленых 
тонах. Говорят, что синий цвет и его 
оттенки призывают человека глубоко 
поразмышлять над смыслом жизни. 
Стихия года лошади – дерево, его харак-
теризуют практичность, вспыльчивость 
и неумеренность. Обязательно, когда 
будете встречать год Деревянной Лоша-
ди – наметить цель, а затем постараться 
направить всю энергию на достижение 
этой цели, при этом необходимо пустить 
вход воображение. 

2014 год обещает череду мудрых ре-
шений для всех, кто связал свою жизнь 
с творчеством. 

Любимое блюдо лошади – овес, но 
поставить в центр новогоднего стола про-
рощенный овес или овсяную кашу – добрая 
примета. 

Год синей лошади по прогнозам 
должен быть динамичным, как и его 
талисман. Между прочим, деревянных 
лошадок характеризует великодушие, 
мягкость характера, доброта и яркое 
воображение. Мыслят они неординар-
но, что помогает им часто принимать 

нестандартные, но верные решения. 
2014 год станет для творческих людей 
переломным. Муза будет их верной «под-
ругой» повсюду. Год Лошади принесет 
таким личностям много новых мыслей, 

которые стоит записывать. Мозг будет 
просто «разрываться» от свежих идей. 
Поэтому, астрологи советуют – не теряй-
те мудрые мысли и присматривайтесь к 
интересным проектам.

Лучший год для Забайкалья – год лошади!

Кучев работал с читинскими предпринима-
телями. Его семья жила на территории базы 
предпринимателя, так как временная про-
писка в п. Сибирский была аннулирована. 
В 1992 Л. И. Кучев уехал в Пермский край, 
оставив жену – Галину Ивановну.

Вернувшись из армии в 1994 году, 
Андрей Кучев нашел только мать. Все их 
документы остались в п. Сибирский у род-
ственников. Дальше начались их скитания. 
Охраняли дачу в Маккавеево, жили в Борзе, 
потом нанялись на стоянку ухаживать за 
скотом. Осенью 2013 года ушли оттуда.

17 лет они живут без никаких документов! 
63-летняя женщина не получает пенсию. По 
словам Андрея Крутова их личности могут 
удостоверить: Людмила Крутова и Николай 

и Юрий Усановы, которые могут проживать 
по адресу ул. Краснокаменская, д. 11, кв. 1, 
п. Сибирский, Черновский район, г. Чита.

Сколько потерянных имен в За-
байкальском крае? В каких подвалах и 
на каких стоянках ютятся они? Кто их 
поздравит с Новым годом и пожелает 
здоровья и благополучия, какие подарки 
и от кого ждут их в новогодние дни?

Вспомним о них и пожелаем им удачи 
в Новом, 2014 году. И поможем им!

Виктор	Азаровский.
Контакты для связи с координаторами 

акции «Вернем потерянные имена»: 
67200 г. Чита, ул. Петровская, 

44, каб. 12, тлф. (83022) 322-491.

Дорогие забайкальцы!

Коллектив аппарата регионального 
отделения политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и редакции газеты 
«Забайкальский край за справедливость!» 
искренне поздравляют Вас с Новым годом 
и желает каждому местному отделению 
партии и всем читателям газеты плодот-
ворной работы в 2014 году.

Переполненный событиями и забо-
тами, изменениями в структурах власти 
2013 год уходит в историю. СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ внесла немалый вклад 
в дело совершенствования управления 
в исполнительной и законодательной 
ветвях власти края. В уходящем году соз-
дан и скреплен крепкий фундамент для 
дальнейших действий. Краевая газета 
«Забайкальский край за справедливость» 
из номер в номер становится народной, а 
с Нового года будет налаживать взаимос-
вязь с обществом и властью.

Крепкого Вам здоровья и семейного 
благополучия, дорогие забайкальцы.

Александр Голдашевский,
руководитель	аппарата	

РО	ПП	СПРАВЕДЛИВАЯ	РОССИЯ	
в	Забайкальском	крае.
Виктор Балдоржиев,

главный	редактор	газеты
«Забайкальский	край	
за	справедливость».
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Уважаемые земляки!

От имени членов молодежного дви-
жения «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» в 
Забайкальском крае поздравляю Вас 
с наступающим 2014 годом, с которым 
связаны надежды на лучшую жизнь всех 
земляков.

От всей души желаю молодежи За-
байкалья и всем своим землякам благопо-
лучия и успехов. Пусть везение и радость 
всегда будут с Вами, пусть каждый миг 
Вашей жизни несет хорошее настроение, 
которое всегда приносит удачу. Ведь уда-
ча так важна в жизни человека.

Искренне надеюсь и желаю, чтобы 
2014 год был невероятно успешным для 
каждого забайкальца. 

С Новым годом! 

Александр Зайцев,
лидер	молодежного	движения

«СПРАВЕДЛИВАЯ	СИЛА»
в	Забайкальском	крае.
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Забайкалье ––- край, где\    начинается Россия!

   Календарь губернатора     Октябрь-декабрь 2013
8 сентября 2013 года Константин Ильковский большинством проголосовав-

ших забайкальцев избран губернатором нашего края. С этого номера редакция 
нашей газеты, в приложении «Отчий край», ежемесячно будет освещать деятель-
ность Константина Ильковского на посту губернатора Забайкальского края.

«Календарь губернатора» – это информирование населения о работе губерна-
тора. Забайкалье – край, где было добыто первое серебро государства, давшего 
импульс для развития всей российской империи. Заявление Константина Иль-
ковского: «У меня есть только одна цель на долгие годы – развитие Забайкаль-
ского края» дает забайкальцам надежду на кредит доверия новой власти. Мы 
уже убеждаемся, что избранная нами власть умеет строить, решать проблемы и 
считать деньги. Бюджет – это наши деньги, о которых мы должны знать полную 
информацию. Все достижения и упущения губернатора – это наши достижения 
и ошибки. Привыкшие критиковать, мы должны научиться не только понимать 
работу руководителей, но и работать с ними. Только тогда мы добьемся успеха!

 Итак, что же сделано губернатором за осень 2013 года?

Открытый бюджет

Что знают о бюджете края и принципах 
его формирования забайкальцы? Вообще, 
должен ли налогоплательщик, а таковыми 
являются все граждане стране, знать о рас-
ходной или доходной части бюджета?

Константина Ильковский: 
– Тема бюджетных расходов, их объемов 

и эффективности чрезвычайно важна. 
Забайкальский край в ходе заседания 
Госсовета был упомянут дважды: с одной 
стороны, было отмечено, что главный фи-
нансовый документ региона соответствует 
параметрам, установленным Бюджетным 
кодексом РФ. С другой, шла речь о том, что 
сегодня федеральный бюджет и большин-
ство бюджетов территорий разработаны 
по программно-целевому признаку. Что 
касается нашего региона, то программная 
составляющая – это не более 10% от обще-
го объема бюджета. Сегодня такой подход 
считается неверным. При формировании 
бюджета на 2104 год нам не удастся в 
полном объеме достичь рекомендованных 
показателей в 90% и выше. Но в следую-
щем году мы уже войдем в установленные 
требования. 

– Например, разработаны и приняты 
программы, касающиеся безопасности до-
рожного движения, культуры, но должным 
образом они не финансируются. Это наши 
недоработки, нужно стремиться к соответ-
ствию потребностей 
и возможностей. 
Кроме того, в тече-
ние года возникают 
вопросы, требую-
щие немедленного 
поступления де-
нежных средств, не 
предусмотренных 
в бюджете, как, на-
пример, расселение 
Степи, строительство котельной в городе 
Шилке. Было понятно, что без затрат не 
обойтись, но при формировании бюджета 
их не предусмотрели. Мы постараемся, 
чтобы при разработке бюджета-2014 таких 
«внеплановых» затрат удалось, по возмож-
ности, избежать.

Цель губернатора – сделать бюджет 
прозрачным и открытым для населения 
региона. Большое количество государ-
ственных закупок остается непрозрач-
ным и малоэффективным. Например, по 
словам губернатора: 

– В сфере здравоохранения затраты 
растут, а качество услуг не повышает-
ся, у населения масса нареканий. Что 
касается открытости бюджета, то мы 
только в начале пути. Цель – чтобы в 
режиме он-лайн каждый желающий мог 
ознакомиться с любыми статьями ре-
гионального бюджета, какие суммы и на 
какие цели предусмотрены. В идеале же 
человек сможет видеть текущие платежи, 
которые краевой Минфин производит 
в настоящий момент – на зарплаты ли, 
на финансирование программ, покупку 
оборудования.

2014 год – год села

11 октября. Накануне Дня работника 
сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности, комментируя ито-
го работы сельскохозяйственной отрасли 
края в 2013 году, губернатор отметил, что 
2014 год будет объявлен Годом села.

Забайкалье – сельскохозяйственный 
регион, а сельский труд – один из самых 
тяжёлых и трудоемких. Обеспечение достой-
ного уровня жизни на селе – приоритетное 
направление деятельности губернатора и 
правительства края.

В настоящее время Министерством 
сельского хозяйства и продовольствия 
Забайкальского края ведется работа по 
разработке государственной программы раз-
вития сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия Забайкальского 
края на 2014–2020 годы.

Одна из подпрограмм – «Устойчивое 
развитие сельских территорий Забай-
кальского края». Развитие села – это, 
прежде всего, качество жизни.

«В программе, рассчитанной до 2020 
года, должен быть предусмотрен такой 
показатель, как качество жизни на селе.  
Необходимо комплексно подходить к этому 
вопросу, именно поэтому мы должны обе-
спечить корреляцию с другими програм-
мами, чтобы обеспечить строительство 

объектов социально-
инженерного обу-
стройства насе-
ленных пунктов, 
развитие сети об-
щеобразователь-
ных учреждений, 
ф е л ь д ш е р с к о -
акушерских пун-
ктов,  плоскостных 

спортивных соору-
жений, учреждений культурно-досуговой 
деятельности», – отметил Константин 
Ильковский.

За период реализации мероприятий по 
улучшению жилищных условий граждан, 
проживающих в сельской местности, в том 
числе молодых семей и молодых специали-
стов, в рамках указанной программы улуч-
шили жилищные условия в сельской мест-
ности 2133 участника программ, из них 1013 
молодых семей и молодых специалистов.

Глава  региона отметил, что 2014 год 
будет объявлен Годом села. В связи с чем, 
затраты на субсидирование сельхозпроиз-
водителей будут удвоены.

Борьба с коррупцией

23 октября. «К борьбе с коррупцией 
можно и нужно привлекать институты 
гражданского общества». Константин 
Ильковский провел заседание краевого 
Межведомственного координационного 
совета по противодействию коррупции. В 
заседании приняли участие представители 
заинтересованных министерств и ведомств, 

правоохранительных органов, силовых 
структур, общественности.

Первым вопросом в повестке дня ста-
ло обсуждение возможностей институтов 
гражданского общества в профилактике и 
борьбе с коррупцией, поскольку сегодня 
это социальное явление приобретает мас-
штаб национальной угрозы. Глава региона 
отметил, что коррупция в настоящее вре-
мя – одна из самых острых и актуальных 
проблем, перешедшая с уровня органов 
власти на бытовой. По мнению участников 
заседания, усиливать эффективность борь-
бы с коррупцией можно и нужно, привлекая 
общественные институты.

«По данным статистики, в настоящее 
время 85% россиян спокойно относятся 
к проявлениям коррупции. Примерно 
такое же количество в решении проблем 
рассчитывают только на себя, исполь-
зуя собственные связи, знакомства, 
социальное положение, а не законные 
пути. Коррупция сегодня спустилась с 
государственного уровня на бытовой. 
Должно измениться сознание, коррупция 
должна стать неприемлемым вариантом 
решения проблем – и государственных, 
и бытовых. Конечно, гражданское обще-
ство не может подменить структуры, 
которые борются с коррупцией, но ис-
пользовать по мере его возможности не-
обходимо: это и общественный контроль, 
и участие граждан края и страны в приня-
тии управленческих решений, и внесение 
законотворческих инициатив, их реали-
зация и исполнение», – подчеркнула и.о. 
начальника управления по внутренней 
политике губернатора Забайкальского 
Валентина Подойницына.

Губернатор края дал поручение при 
формировании бюджета-2014 предусмо-
треть средства на проведение обучающих 
семинаров для общественных объединений 
и организаций в реализации антикоррупци-
онной политики, информирование населе-
ния о важнейших решениях, принимаемых 
правительством Забайкальского края с разъ-
яснением причин и мотивов их принятия.

Также участники заседания подвели 
итоги антикоррупционной работы в краевом 
управлении Федеральной службы судебных 
приставов. Было отмечено, что  2012-2013 
годах зафиксированы фактыпредоставле-
ния заведомо недостоверных или неполных 
сведений о доходах и обязательствах иму-
щественного характера в отношении семи 
сотрудников управления, к одному из госслу-
жащих применены меры дисциплинарного 
характера. В аппарат главного судебного 
пристава региона поступило пять уведомле-
ний о склонении приставов к коррупционным 
правонарушениям, возбуждены 3 уголовных 
дела по преступлениям, совершенным со-
трудниками управления.

До конца 2015 года ликвидировать 
очередь в детские сады

 
13 ноября Константин Ильковский 

провел  видеоконференцию, посвящен-
ную обеспеченности региона детскими 
садами и школами, а также перспективам 
их строительства. На прямой связи с пра-
вительством были 12 районов края. В со-
вещании приняли участие руководители 
заинтересованных краевых министерств 
и ведомств, учреждений Читы.

Перед руководство края поставлена 
непростая задача – ликвидировать до 2016 
года очереди в детские дошкольные учреж-
дения, в соответствии с указом президента 
Владимира Путина. По словам главы ре-
гиона, проблема будет решаться, в первую 
очередь, строительством новых детсадов: 
«Мы обязаны обновлять основные фон-
ды. Конечно, усилиями муниципальной 
власти, руководства детских дошколь-
ных учреждений, воспитателей в зданиях 

детских садов, которым уже по 100 лет, 
сохранен порядок и уют. Но сегодня уже 
совершенно другие требования к безо-
пасности, к эргономичности, организации 
воспитательного процесса».

И.о. министра образования, науки и 
молодежной политики Забайкальского края  
(на тот период) Андрей Томских рассказал, 
что: 

– общее количество детей от 3 до 7 лет, 
нуждающихся в местах в детских садах, се-
годня в регионе составляет 4 990 человек. 
Эта категория детей – первоочередная, для 
которой будет решаться проблема нехватки 
мест. 

– Всего же до конца 2015 года в Забайка-
лье планируется ввести около 9 тысяч мест 
в детских дошкольных учреждениях, в том 
числе, ясельных групп. 

– Реальное понимание, каким образом 
это сделать, у региональной власти есть 
– это строительство новых детсадов, ре-
конструкция существующих и освобождение 
зданий, отданных в свое время под другие 
учреждения, а также частно-государственное 
партнерство. В 2013 году на эти цели из 
бюджетов всех уровней выделено 814 мил-
лионов рублей, всего до конца года введут 
2 874 дополнительных мест.

На 2014 год поставлена задача привлечь 
еще порядка 1,5 миллиардов рублей на эти 
цели. Приоритетные точки в строительстве 
– Чита, Читинский район и Агинский Бу-
рятский округ. Именно здесь наблюдается 
максимальный прирост молодежи. 

Губернатор подчеркнул, что детсады 
надо строить с учетом ясельных групп: 

– Да, эта категория детей сложная, но мы 
должны давать возможность молодым роди-
телям реализовать себя профессионально, 
это кадровый потенциал региона. 

По его словам, в течение полугода 
специалисты обновляли и анализировали 
информацию по существующей у населения 
потребности в детских садах. Также речь 
шла о том, что в настоящее время решается  
кадровая проблема – планируется целевое 
обучение воспитателей и повышение их за-
работной платы.

До конца 2013 года в Забайкалье 
построят 6 новых детских садов. Строи-
тельство еще 5 запланировано на 2014 
год. Что касается школ, то регион сегодня 
нуждается в строительстве 54 новых 
зданий на общую сумму в 24 миллиарда 
рублей.

800 тысяч рублей – погорельцам 
сел Верхний Цасучей и Васильев-
ский хутор

26 ноября президиум регионального 
правительства принял решение о вы-
делении департаменту по гражданской 
обороне и пожарной безопасности Забай-
кальского края 800 тысяч из резервного 
фонда регионального правительства. 
Средства пойдут на оказание финан-
совой помощи гражданам, утратившим 
имущество первой необходимости в 
результате пожара, произошедшего в 
апреле 2012 года в селах Верхний Цасу-
чей и Васильевский хутор.

Проблемы всей Сибири 
обсуждали в Чите

29 ноября в Чите состоялось совмест-
ное заседание Совета при полномочном 
представителе президента РФ в Сибир-
ском Федеральном округе и Совета Меж-
региональной ассоциации «Сибирское 
соглашение», которое провел полномоч-
ный представитель президента в СФО 
Виктор Толоконский.

В совещании приняли участие губер-
натор Забайкальского края Константин 

«Все, что заработано и сэ-
кономлено муниципалитетом, 
должно оставаться на терри-
тории, плюс стимулирующая 
премия из краевого бюджета».
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Забайкалье ––- край, где\    начинается Россия!

   Календарь губернатора     Октябрь-декабрь 2013 Мысли глобально, 
действуй локально!

Ильковский, генеральный директор ОАО 
«Российские сети» Олег Бударгин, руково-
дители законодательной и исполнительной 
власти регионов Сибирского федерального 
округа. Ключевым вопросом в повестке за-
седания стало развитие электросетевого 
комплекса Сибири.

Виктор Толоконский:
– Наша задача – рассмотреть пробле-

мы и задачи в развитии электросетевого 
хозяйства. Его значение трудно переоце-
нить, энергетика играет, безусловно, 
определяющую роль в развитии регио-
нов Сибири - в поддержании устойчивого 
жизнеобеспечения на огромной терри-
тории, строительстве новых объектов и 
производственных комплексов. Серьез-
ные тарифные ограничения, введенные 
как в энергокомплексе, так и в других 
естественных монополиях, серьезно 
ограничивают инвестиционный ресурс 
для развития сетей. В таких условиях, 
тем более, важна согласованность дей-
ствий, синхронизация подходов и реше-
ний – с тем, чтобы при меньших объемах 
средств добиться большего эффекта в 
развитии электросетевого хозяйства, а 
также соотнести развитие всей системы 
с особенностями каждой конкретной 
территории.

Губернатор Забайкальского края 
Константин Ильковский, в свою очередь, 
отметил, что тема энергетики для Забай-
кальского края имеет огромное значение, 

поскольку регион располагается на стыке 
двух крупнейших энергосистем – ОЭС 
Сибири и ОЭС Востока: 

– Мы, по сути, являемся энергетиче-
ским центром, но количество существую-
щих сегодня проблем значительно.

Выступая с докладом на заседании, 
Константин Ильковский пояснил, что в За-
байкальском крае проходит БАМ, Транссиб, 
разрабатываются крупные месторождения, 
и все эти зоны – энергодефицитны. 

По его словам, необходимо строитель-
ство либо тепловых, либо гидроэлектро-
станций, поскольку между ближайшими к 
Забайкалью крупными энергопоставщиками 
пролегает 2 тысячи километров:  

– 7 районов Забайкальского края с на-
селением более 20 тысяч человек не обе-
спечены резервным энергоснабжением, 
и это подрывает устойчивость системы 
жизнеобеспечения. В настоящее время 
мы завершаем подготовку программы 
комплексного развития системы энер-
госнабжения в регионе. Она включает 6 
основных направлений: развитие меж-
системных связей ОЭС Сибири и ОЭС 
Востока, электроснабжение крупнейших 
перспективных потребителей, повыше-
ние надежности электроснабжения цен-
тров питания 35-229 кВза счет создания 
резервных схем, обновление фондов 
распределительного комплекса, тоталь-
ная реконструкция распределительных 
сетей, а также синхронизация развития 

электросетевых хозяйств ОАО «Россий-
ские сети» и ОАО «РЖД».

Программа комплексного развития 
электросетей Забайкалья рассчитана на 
2013-2030 годы, ее суммарная стоимость 
составляет 255,2 миллиарда  рублей. Ее 
воплощение в жизнь позволит реализовать 
на территории региона инвестпроекты 
общей стоимостью 2,1 триллиона рублей. 
Крупнейшими энергопотребителями ста-
нут кластеры: металлургический, горный, 
транспортно-логистический...

От лица правительства Забайкальско-
го края Константин Ильковский озвучил 
предложения по развитию элестросете-
вого хозяйства. Это, в частности, вклю-
чение в генеральную схему размещения 
объектов электроэнергетики строи-
тельство ВЛ 500 Кв«Нижнеангарская-
Чара», Читинской ТЭЦ-3, Чарской ТЭЦ, 
поддержка тотальной реконструкции 
сетей, строительство и ввод ВЛ 220 Кв 
«Хараносркая ГРЭС-ГОКи, консолидация 
объектов ОАО «РЖД», не участвующих в 
электроснабжении тяги, в ОАО «Россети» 
и другие.

Польза законопроектов

3 декабря вице-премьер правитель-
ства Забайкальского края Геннадий Чу-
пин прокомментировал законодательные 
инициативы главы региона, внесенные на 
рассмотрение краевого Законодательного 

собрания. Он отметил, что губернатором 
внесены 19 проектов законов и 3 проекта 
постановления:

– Среди наиболее значимых я хотел 
бы выделить три законопроекта. Первый 
- это проект закона «Об уполномоченном 
по защите прав предпринимателей в 
Забайкальском крае». Это достаточно 
интересный и значимый законопроект. Он 
был проработан, прошел общественную 
экспертизу, мы выслушали также мнения 
предпринимателей по этому поводу. Пла-
нируется введение государственной долж-
ности. Предлагаемый закон будет не только 
регулировать деятельность уполномоченно-
го по защите прав предпринимателей, его 
компетенцию, цели и задачи, он предпола-
гает также осуществление политики в сфере 
предпринимательства. Уполномоченный 
будет иметь право вносить в госорганы об-
ращения и предложения по минимизации 
административных барьеров в развитии 
малого и среднего предпринимательства, 
инициировать возбуждение дел в судах при 
нарушении прав предпринимателей госор-
ганами или должностными лицами. Сможет 
обжаловать нормативно-правовые акты, 
касающиеся сферы предпринимательства. 
Уверен, что появление уполномоченного 
по правам предпринимателей благотворно 
скажется на инвестиционной привлекатель-
ности региона.

Также предлагается внести изменения 
в закон «О правительстве Забайкальско-

го края», которые подразумевают право 
губернатора назначать заместителей ми-
нистров на срок полномочий действую-
щего министра: 

– Это позволит повысить эффектив-
ность работы правительства и мотивирует 
должностных лиц на результат, - заметил 
вице-премьер.

Геннадий Чупин остановился и на про-
екте закона, предлагающем предоставить 
право на 50%-ную скидку со стоимости 
проезда на пригородном железнодорож-
ном транспорте детям от 5 до 7 лет:

– Это связано с тем, что вопрос пере-
возки в поезде пригородного сообщения 
детей от 5 до 7 лет на льготных условиях 
не урегулирован федеральным законода-
тельством. Важно подчеркнуть, что эта мера 
не потребует дополнительных финансовых 
затрат из бюджета края. Передвижка бюд-
жетных ассигнований  будет производиться 
из средств со статьи  «Расходы на компен-
сацию части потерь в доходах организаций 
железнодорожного транспорта в связи с 
установлением льгот для обучающихся по 
пригородным перевозкам.

О послании президента России

12 декабря президент России Владимир 
Путин выступил с ежегодным посланием к 
Федеральному собранию. Губернатор За-
байкальского края Константин Ильковский 
обозначил свои ожидания от выступления 
главы государства.

– Послание – это всегда вектор, ука-
зывающий, в какую сторону будет дви-
гаться государство и какие приоритеты 
ставит государственная власть перед 
страной на определенном временном 
историческом отрезке времени. Поэтому 
от послания ждем продолжения курса, 
намеченного на народосбережение. Те 
решения, которые были связаны с по-
вышением рождаемости, обеспечением 
детскими садами, должны быть про-
должены. Считаю, что на следующем 
этапе мы должны так же активно, как 
за детские сады, взяться за школы. В 
Забайкалье одна из серьезных проблем 
– это переполненность школ, не хватает 
10 тысяч мест. Старые школы требуют 
обновления, и сегодня редкий субъект 
Федерации без поддержки федераль-
ного центра сможет самостоятельно эту 
проблему решить. Кроме того, в каждом 
послании есть решения, связанные с 
совершенствованием государственного 
управления. Я считаю, что и в этом году 
не обойдется без этого.

Константин Ильковский заметил также, 
что распространение особого экономическо-
го режима и налоговых льгот на Восточную 
Сибирь придаст новый импульс развитию 
Забайкалья: 

– Наш регион граничит с Китайской 
Народной Республикой, и озвученные в 
послании стимулирующие меры помогут 
строить более эффективные партнер-
ские отношения с нашими китайскими 
соседями.

Константин Ильковский подчеркнул, что 
развитие культуры также стало одним из 
ключевых моментов Послания.

Указы президента
 
14 декабря губернатор Забайкальского 

края Константин Ильковский провел совеща-
ние по вопросам, касающимся исполнения 
указов президента Владимира Путина по 
повышению заработной платы работникам 
бюджетной сферы. 

Основной целью встречи стало подве-
дение итогов предпринятых в течение года 
усилий по реализации президентских указов. 
Глава региона подчеркнул, что они должны 
быть выполнены в полном объеме:

– Задачи, поставленные федераль-
ными министерствами по повышению 
зарплат бюджетникам, до конца года мы 
обязаны решить, альтернативы здесь 
быть не может.

Сергей Чабан отметил, что руковод-
ство региона предпринимало в течение 
года достаточно серьезные шаги для того, 
чтобы зарплаты бюджетников достигли 
установленных федеральным центром по-
казателей:

– Что касается регионального министер-
ства здравоохранения, здесь ориентир на 
две линейки по зарплатам – федеральную 
и региональную. И, нужно сказать, целевые 
показатели края значительно выше феде-
ральных. По категориям врачей и среднего 
медперсонала мы превысили установлен-
ные федеральные нормативы. По младше-
му медперсоналу, к сожалению, показатели 
не достигнуты. 

На совещании была определена кон-
кретная сумма, необходимая для выпол-
нения поставленной президентом задачи. 
Источник финансирования найден. К 
концу года у врачей и среднего медпер-
сонала ожидается повышение заработ-
ной платы, младший же медперсонал, 
кроме зарплаты, получит еще и полный 
перерасчет за 12 месяцев – с учетом по-
ставленных показателей. Они получат 
единовременную выплату.

По словам Сергея Чабана, перед мини-
стерством культуры Забайкальского края 
стоит задача повысить заработную плату 
всем работникам сферы культуры. При этом, 
в государственных учреждениях культуры 
эти вопросы успешно решены, в муници-
пальных же для повышения зарплат требу-
ются дополнительно 84 миллиона рублей: 

– На совещании эта цифра была 
пересмотрена. Для определения размера 
необходимых дотаций принято решение 
еще раз, совместно со специалистами 
регионального Минфина, потребность 
пересчитать.

Министерство образования Забайкаль-
ского края на совещании было признано 
единственным, где все вопросы по повы-
шению заработной платы до средней по 
экономике региона решены полностью. По 
словам вице-премьера Сергея Чабана:

– В течение года региональным Ми-
нобразования предпринимались усилия 
для повышения зарплат и привлечения 
дополнительных источников финансиро-
вания. Можно с уверенностью говорить, 
что все установленные целевые показа-
тели будут до конца года достигнуты в 
полном объеме.

* * *

Завершая первый отсчет деятельности 
губернатора, напомним, что Константин Иль-
ковский прибыл в Забайкалье 1 марта 2013 
года. На первом же выездном заседании 
правительства края в Шилку он поставил за-
дачу – построить в городе котельную. Сегод-
ня новая котельная работает. 17 декабря на 
встрече с депутатами парламентских партий 
в Заксобрании края губернатор сказал, что 
в планах правительства в 2014 году ввести 
в эксплуатацию не менее 5 тысяч мест в 
детских садах. Нет сомнения, что эта задача, 
как и все другие, будет выполнена.

Редакция газеты ставит своей целью наи-
более объективное информирование дея-
тельности губернатора. Это первая попытка 
взаимосвязи руководителей и жителей края, 
которые без взаимного доверия не смогут 
создать благополучное Забайкалье.

С Новым годом, земляки!

Все пожелания для «Календаря губер-
натора» можно отправлять по адресу: 
67200 г. Чита, ул. Петровская, 44, каб.12. 
E-mail: baldorzhieff@yandex.ru Тел. (83022) 
322-491.

«От ручной системы 
управления нужно перейти 
к программно-целевой».
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«Я спросил своего знакомого, из-
вестно ли ему это имя. Тот ответил: «Не-
известно». Я прочёл ему восьмистишие 
«Сила».

«Ну как же!» - сказал знакомый. – 
Помню-помню, такие стихи достаточно 
прочесть один раз…»

Счастлив поэт, чья «строчечная суть» 
укоренилась в памяти, в сознании дру-
гих, даже если оказались запамятован-
ными его имя и детали биографии».

Эти несколько строк из статьи поэта, 
переводчика, критика Лазаря Шерешев-
ского тридцатилетней давности не поте-
ряли своей значимости – точности, вер-
ности – и сегодня. Они - о стихотворении 
нашего земляка - Большого российского 
Поэта Г.А.Головатого («Ощущать! Ощу-
щать!», журнал «Молодой коммунист», 
1980г., №12). 

Люди старшего поколения, современ-
ники Геннадия Головатого помнят с какой 
громоподобной силой прогремели над бес-
крайними просторами СССР, эти строки: 

Слепые не могут смотреть гневно.
Немые не могут кричать яростно.
Безрукие не могут держать оружие.
Безногие не могут идти вперёд.

Но – немые могут смотреть гневно.
Но слепые – могут кричать яростно.
Но – безногие могут держать оружие. 
Но – безрукие могут шагать вперёд.
                                
Каждая строка сверкала как молния. 

Неслучайно стихотворение безоговорочно 

заняло первое место во Всесоюзном кон-
курсе молодых поэтов, объявленном газетой 
«Комсомольская правда». Эти строки повто-
ряли, заучивали тысячи людей. И сколько 
их тем самым  обретали волю и силу жить, 
не смотря ни на что! 

Взрывная волна стихотворения подняла 
и самого автора, обреченного на замкнутое 
существование в четырёх стенах. Его встре-
чали, слушали любители поэзии Москвы и 
Петропавловска-Камчатского, Харькова и 
Севастополя, Иркутска и Магадана…

Своё право на бессмертие Геннадий 
Головатый подтвердил добрым десятком 
книг, изданных в Чите, Иркутске, Москве, 
Симферополе, в том числе полноценным 
двухтомником «Избранное» и сборником 
«Испытание», вышедших в Чите уже после 
окончания им трудного земного пути.

Эпилогом двухтомника «Избранное» 
стало одно из ранних стихотворений поэта 

В бесконечность

Вот и всё…
                  Страничка последняя.
Ты решаешь:
 Сколько ж «воды»?  
Знаешь, кто я сейчас?
  Подследственный!
Книга –
  жизни прожитой следы.
Но меня,
  как книгу, до конца –
не вылистать.
 С продолжением,
 в бесконечность отсроченным,
я останусь – 
открытым и отрывистым,
 я останусь 
                  навсегда
  неоконченным.
Под стихотворением дата и место на-

писания: «18 февраля 1964 года. Зилово. 
Забайкалье». Родился Геннадий Голова-
тый в 1940 году. Значит, стихотворение «В 
бесконечность» (ещё раз обратим внима-
ние на заглавие) было написано в 24 года. 
То есть 50 лет назад.  Делающий первые 
шаги в большую литературу, совсем ещё 

юный поэт сказал: «Я останусь навсегда… 
Я останусь навсегда неоконченным». И он 
остался. Остался с родными и близкими, с 
друзьями и читателями - с современниками 
и потомками.   

Подтверждение тому творчество Ген-
надия Головатого и эта, лежащая сейчас 
передо мной, книга о Поэте. Она создана 
усилиями разных людей: составлена в Чите, 
сверстана в Краснодаре (редакционно-
издательский центр  «Гиппогриф»), издана 

в Новосибирске (печатный дом «Деал»). 
География материалов, собранных в книге, 
ещё более широка – «от Москвы до самых 
до окраин». В оформлении использованы 
фотографии, рисунки из личного архива 
поэта, предоставленные сыновьями Рома-
ном и Силой Головатыми.

 Издана книга при поддержке министер-
ства культуры Забайкальского края. 

…На лицевой стороне твёрдой обложки: 
задёрнутое тяжёлыми грозовыми тучами 
небо. На пустынной земле, – одинокое, не 
сломленное ни засухой, ни бурями, крепкое, 
раскидистое дерево. На фоне неба, низко 
над землёй, над деревом – летящие птицы 
– символ надежды и веры. Над птицами, над 
землёй, над деревом лучи разорвавшего 
тучи солнца. Солнечный свет – жизнь. Что 
бы ни было, как бы не громоздились тучи, 
не густела, не давила на землю, на деревья, 
на птиц, на нас непогода – победит солнце, 
победит жизнь.

И – зелёным, цвета молодой, юной тра-
вы  – «Я есть!» Два коротких ёмких слова 
из стихотворения Геннадия Головатого, 
давших название книге воспоминаний о 
нём. Уже за одно это название самой высо-
кой благодарности заслуживает редактор-
составитель сборника Галина Ивановна 
Рогалёва, член краевой писательской 
организации, автор нескольких сборников 
стихов, журналист, человек беспредельно 
влюблённый в Слово, верный, надёжный 
друг Геннадия Алексеевича, его ученик и 
библиограф.

Галиной Ивановной проделана большая, 
многолетняя работа. И хотя её предисловие 
к книге даже перенасыщено оговорками о 
малозначительности своего труда: «наша 
книга – лишь робкая попытка знавших 
поэта людей рассказать, каким он был, как 
продирался по жизни, «сгорая и даря…»; 
«настоящая книга составлена без пре-
тензий на какие-либо обобщения»; «Что 
получилось из задуманного, пока трудно 
судить»; «скорее мы сделали лишь первые 
эскизы к портрету)...  Книга, тем не менее, 
заслуживает очень высокой оценки.  И сама 
редактор-составитель, выступающая к тому 
же в роли автора воспоминаний, и другие 

авторы заметок, размышлений, писем, по-
священий, - всего около 100 человек – пред-
ставили читателям этого сборника много-
гранный портрет Поэта и Человека. Таким 
Г.А.Головатого не знали даже некоторые из 
друзей и поклонников, к каковым относит 
себя и автор этих строк. 

Книга состоит из восьми разделов, оза-
главленных строками стихов Г.А.Головатого: 
«Томился я стать человеком», «Я ставлю 
опыт бытия», «Светоч правды неся высоко», 
«Пока помните – я жив!»… В них - страни-
ца за страницей отражена жизнь, полная 
лирических, драматических, и нередко тра-
гических событий. Особую ценность пове-
ствованию придают воспоминания сыновей 
поэта - Романа и Силы, сестры Валентины, 
соседей, земляков, учителей и учеников 
Аксёново-Зиловской школы, воспитанни-
ков творческой мастерской Г.А.Головатого, 
писателей-профессионалов Е.Стефанович, 
В.Вьюнова, Н.Ярославцева, В.Тимофеева, 
И.Фонякова, А.Кобенкова, Л.Шерешевского 
и других.

Всё вошедшее в книгу, объединено 
чувствами любви и уважения к её глав-
ному герою, пронизано восхищением его 
мужеством, силой духа, талантом, благо-
родством.

Да, сегодня мы можем сказать: Геннадий 
Головатый выдержал испытание не только 
на важность и нужность своего творчества, 
на востребованность его тысячами зем-
ляков и россиян, но и на добрую светлую 
память о себе как о Человеке с большой 
буквы.

Выдержали испытание памятью и род-
ные, близкие, друзья, коллеги, читатели, 
поклонники творчества Геннадия Алексее-
вича, принявшие участие в создании этой 
книги. Помнить добро, помнить человека, 
подарившего тебе песню, преподавшего 
тебе урок мастерства, поддержавшего тебя 
в трудную минуту, – это не только иметь 
право называться надёжным, порядочным, 
верным, это и основа для самуважения, для 
того, чтобы тебя уважали другие.

Серьёзного внимания, особенно начи-
нающих литераторов, заслуживает раздел 
«Уроки мастерства».

«Поэзией, пожалуй, в большей степени, 
чем всеми другими делами, нельзя зани-
маться в полсилы, походя. И требует она 
не только эмоций, но и знаний, и вкуса», – 
выражал свою позицию в творчестве Г. А. 
Головатый. И все, кто его знал, поражались 
широте, глубине и всесторонности его ака-
демических знаний, хотя он, фактически, не 
учился в школе.

Молодые поэты, прозаики, будущие 
мастера Слова, вчитайтесь в золотые 
страницы «Уроков ремесла»! Уверен, вы 
обязательно скажете спасибо за эти уроки 
Геннадию Головатому. А примеры высокого 
мастерства найдёте тут же в разделе из-
бранных стихов поэта «Быть не мучеником 
– мессией!».

Одним из этих стихотворений мне и хо-
чется закончить свой беглый обзор сборника 
«Я есть!»:

 Не приходит

Друзья мои, и родина моя,
И жизнь моя – ужель они 
   кончаются?!
Им нет конца в пределах бытия:
Они ж не в мире – в сердце
   начинаются!
А сердце – не приходит никогда:
Тепло своё другим отдав навеки,
оно лишь иссякает, как вода
лесных бочаг, чтоб не иссякли реки.

…А сердце – не приходит никогда: 
тепло своё другим отдав навеки…

Борис МАКАРОВ, 
член	Союзов	писателей	и	журналистов	

России,	 Заслуженный	 работник	 культуры	
РФ	 и	 Агинского	 Бурятского	 округа,	 По-
чётный	 гражданин	Читинской	 области.													

с.Акша

«Он остался навсегда неоконченным…»Вышла в свет книга воспоминаний о Геннадии Головатом

Геннадий Головатый
Из стихотворений 1965 года

Как анатом вскрывает...

Как анатом вскрывает
                          мертвое сердце,
так поэт вскрывает
                      свою душу,
чтобы показать ее каждому,
           кто хочет видеть:
– Смотрите!
           Вот она – душа человека!
Изучайте ее!
        И когда-нибудь,
вы научитесь
 не причинять ей боли,
уважать ее достоинство,
 исправлять ее пороки
и найдете
          необходимые ей
                          лекарства...

Извечное

1

Я затерян,
затерян в мире звезд и листвы,
не открытых америк, океана молвы,
И не вспонить – откуда
я пришел и когда...
Может, был я и буду
               в этом мире всегда?
Каждый гаснущий вечер –
              утро в дальних краях...
Чем же путь мой отмечен?
Чей – единственный – я?
И – в свое ль
 поднебесье
           направляю шаги?..
Может,
       звон моих песен –
только эхо других!
Я совсем не уверен:
сам иду иль – ведут...
Я затерян,
           затерян
                   у людей на виду!

2

Я забыл себя в зыбке.
А нашел – в облаках.
Боль моя, а не скрипка
билась в чьих-то руках.

И – в заносах песчаных
и в пустынях снегов –
кем-то был отпечатан
след моих башмаков.

И не вспомнить, старея,
первый дом или день:
Это – в разное время
и – от разных людей.

Это – нервные клетки
опыт предков хранят.
Это – древние предки
охраняют меня.

3

Если не было Бога,
значит, было Всегда.
Значит, я – это Много.
Капля, море ль – Вода.

Путь... Земной или Млечный?
Где предел бытия?
Человечество – вечно.
Человечество – я.

И, не веря в причалы,
я не жажду венца, –
путник из Безначала
по пути в Бесконца.


